

目次 もくじ

凡例 はんれい

.....

1

1 神代 じんだい

1-1 天逆鋒・国号の由来 あまのさかほこ こくごう ゆらい

.....

2

1-2 鶴鴿・三貴神の誕生・蛭子 せきれいさんきしん たんじょう ひるこ

.....

3

1-3 天岩戸・和歌のはじめ・高天原と出雲 あまのいわと わか たかまがはら いづも

.....

4

1-4 伊勢神宮、内宮・外宮のいわれ いせじんぐう ないくう げくう

.....

6

1-5 熊野権現・白山権現 くまのごんげん はくさんごんげん

.....

7

1-6 天村雲剣・神在月 あまのむらくものつるぎ かみありづき

.....

8

1-7 芥虫 あくたのむし

.....

11

1-8 第六天魔王・神璽の由来 だいろくてんのまおう しんじ ゆらい

.....

12

2 皇代 のうだい

2-1 八幡大菩薩（胎中天皇） はちまんたいぼさつ たいちゆうてんのう

.....

14

2-2 日本武尊・東征・ミヤズ姫 やまとたけのみこと とうせい ひめ

.....

15

2-3 伊吹大明神・醒ヶ井・千の松原 いぶきのだいみょうじん さめがい せん まつばら

.....

17

2-4 白鳥伝説 しろとりでんせつ

.....

18

2-5	奉齋 <small>ほうさい</small>	19
2-6	三味耶形 <small>さんまやぎよう</small>	20
2-7	道行法師 <small>どうぎようほうし</small>	20
3	3 教理編 <small>きょうりへん</small> （『熱田宮秘釈見聞』）		
3-1	迦毘羅衛国・八葉蓮華 <small>かびらえこく はちようれんげ</small>	22
3-2	村雲劍の来歴 <small>むらくものけん らいれき</small> （底本 <small>そこほん</small> 、内容 <small>ないよう</small> を欠く <small>か</small> ）	24
3-3	神宮寺・蓬萊嶋 <small>じんぐうじ ほうらいのしま</small>	24
3-4	『梵網經』・日破宮・如是御前 <small>ぼんもうきよう ひわりのみや によせごぜん</small>	25
3-5	白鳥塚の9つの穴 <small>しろとりづか ここのあな</small>	26
3-6	神宝 <small>しんぼう</small>	28
3-7	本地仏 <small>ほんちぶつ</small>	28
3-8	熱田宮の門 <small>あつたのみや もん</small>	29
3-9	深秘 <small>じんび</small>	29
	『熱田宮秘釈見聞』の深秘 <small>あつたのみやひしゃくけんもん じんび</small>	30

バタフライ・エフエクトくへ中世日本紀く私鈔く

バタフライ・エフエクト 31

熱田神話研究所 32

『熱田の深秘』の内容・荒筋

神代 35

皇代 37

教理編 39

『熱田の深秘』の〈構造〉

伊勢からの需要 41

つけたり 44

伏線 46

複層性 47

複層性2 49

教理編、成立の背景 50

『熱田の深秘』の成立過程

神代 52

熱田宮の縁起へ 54

漢文化 55

成立時期 58

それから 59

参考文献 さんこうぶんけん 72

図書案内 としよあんない 73

あとがき 74

索引 さくいん 75

凡例 はんれい

「一般に中世に流布したとされる『熱田の深秘』の現代語訳です。現在は、前半の「神道由來事（假題）」と、後半の「あつたのしむひ」に2分割されることが多いですが、今回は、ゆらいのこと「神道由來事（假題）」に対応する「神代」と、「あつたのしむひ」の前半部分「皇代」、のうだい「熱田宮秘積見聞」として知られる「教理編」の大きく3分割にして、内容ごとに小見出しを私に立てています。

底本は『神道大系 中世神道物語』の「神道由來事（假題）」「あつたのしむひ」。『神祇官』べつでん『別傳』は、伊藤正義「続・熱田の深秘」から『熱田宮秘積見聞』は『真福寺善本叢刊』ほんこくの翻刻から参照しました。

底本の、おもむきをいかすように、参照したテキストと異なる用字を、あえて私に附した場合があります。脚註に異同や、意味のとりにくい語彙の解説を極力つけ、巻末に用語解説と索引をつけました。

1 神代

1-1 天逆鉾・国号の由来

それ我が朝わちちようというのは、天神7代・地神5代の神の代であります。はじめ3代は、親も子もなく、1人づつ、おあらわれになりました。3代の（後の）のち時から、嫁とつぎを、おはじめになりました。

7代の神かみをば、伊弉諾尊いざなぎのみことを男として、伊弉册尊いざなみのみことを女といたしました。この2人の神のおっしゃったのは「そもそも、これより下に国くにがないことはない」と、天逆鉾あまのさかほこを指さしおろして、お探さぐりになると、鉾いわおのしずくが葦あしの葉の上にとどまって、砂いさごがさだまって巖いわおとなったので、これが国のはじめになりました。そのことよって我が朝あしをば葦原国あしはらのくにと名付けました。

「国はできた。名前を、どういったらよいか？」と、お誓ちかいになりました。その国の中だいにちによらいのあたりに、大日如来ちけんいんが智拳印ちけんいんを、むすびになって座すわっておられました。これを、ご覧らんになつて「そうであるなら、この国は三身相応さんしんそうおうの国である。末代まつだい、仏法成就ぶつぼうじょうじゆの地ちである。めでたい国であるので、どうしても仏法を広めよ

我が朝・日本のことを中国（当時は震旦（しんたん）と呼んでいた）やインド（天竺（てんじく））、韓国と区別している言い方。

天神7代・地神5代・まあ神様の数え方というか認識。

嫁とつぎ・男女がペアになって、子供を産むという、やり方。4代目からだよね。

伊弉諾尊・伊弉册尊・用字は『神祇官』による。

天逆鉾・そういう名前の呪具（じゆぐ）。

葦・植物の名前。

砂・すな。

巖・大きな石

大日如来・仏教（とくに密教）の最高の仏。

智拳印・金剛界・大日如来の手のカタチ（印相）。

三身・仏様の現れ方の3つのタイプ。法・報・応の3つ。

仏法成就・底本「けつほう」に作る。『神祇官』より改める。

う」とおっしゃって、大日のお座りすわになった国なので大日本国だいにちほんこくと名付けました。

1-2 鵜せぎれい・三貴神さんきしんの誕生たんじょう・蛭ひるこ

そもそも熊野権現くまののこんげんと天照大神てんしょうだいじんと、白山権現はくさんこんげんと、恵比須えびすと、

出雲大社は父いづものおやしろう・子ちこでいらつしやいます。その理由りゆうは、天神てんじん7

代いざなぎ・伊弉諾いざなみの2柱はしらの尊みことが日本国つくをお作りつくになって、

お治めおさめになり「国くにがあつても人がいない。一切衆生いっさいしゆじょうなくては適てき

さない」として「我々われわれが、夫婦めおとこということをはじめて、産うんで

広ひろげていこう」と、セキレイせきれい(鵜お)が尾うじを動かすのを見て、美殿みとの

の交合まじわりをはじめ、女おんな・男おとこということをなさつて、まず4人の

子供をお産うみになりました。

1は天照大神たんしょうだいじん、アマテル尊みこと。2は月読尊つくよみのみこと、丹生大明神にゅうだいみょうじんで

あります。3は蛭子ひるこの王子つくねそのみこと、縮糸根尊えびすのごぜん、胡御前こみづみがこれです。

(4は素盞そさの鳥尊ののみこと、出雲大社いづのがこれです)こりように4人の子供を、お産うみになって、その後、一切衆生いっさいしゆじょうをお産うみになりました。

また、国はあつても山がないとして、山野さんやをお産うみになりました。そうであるので、伊弉諾いざなみ・伊弉册いざなみは一切衆生いっさいしゆじょうの父ちち・母ははであります。山野さんやにも父ちち・母ははということがあります。

熊野権現くまののこんげん・『別傳』この前段に(鹿嶋大明神は武甕槌神たけのみかづちのかみ)といひます。同じく香取明神をば経津命ふつぬしのみこと)といひます。ならびに天照大神てんしょうだいじん・現代では「アマテラスオオミカミ」が一般的だが、当時は「てんしょうだいじん」という呼び方も通用。

恵比須えびす・『神祇官』は「夷」に作る。七福神をイメージして用字。

父ちち・子こ・『別傳』神靈にヲヤコ也

一切衆生いっさいしゆじょう・生きとし生けるもの。夫婦めおとこ・「めおと」も漢字を当てると夫婦なので、女男め・おとこ(め・おとこ)に夫婦を宛てる。

セキレイせきれい・鳥の名前。

美殿みとのの交合まじわり・夫婦めおとこになって子供を産うむことの古語・雅語。

女おんな・男おとこということ・「め・おとこ」ということ」か？

子供こども・底本「わうし」

丹生大明神にゅうだいみょうじん・『別傳』三輪大明神に作る。丹生大明神が適当か？

『別傳』三輪大明神のまま進行。縮糸根しゆくしそね・胡こ・『別傳』より借りる。

4は素盞そさの鳥尊ののみこと・『神祇官』より補う。

このように、それからも、(子供を)もうけお広げになりました。これをば天照大神に、お譲りになりました。山野は三輪明神に、お譲りになりました。

蛭子は骨もなく、片端でいらっしやったので、舟に、お入れになって海に、お放ちになりました。その時、龍王が、これを見て、おそれおおくも伊弉諾・伊弉冊の御子であるとして守護なさいました。御子がおつしやるには「さて海を譲つてもらえることになった、釣りをして漁師を、ちよつと育ててみよう」といったので、御子を夷(三郎)とお名付けになりました。

1-3 天岩戸・和歌のはじめ・高天原と出雲

素盞烏尊は、譲られる(領地)もなく、悪事を好んで「そもそも天照大神は女子である、丹生大明神も女子である。蛭子は片端である。私は末の子であるが、男の子である。私こそ、子供の神と思われるべきはずなのに、譲られる(モノ)もなく、過ごしてしまうのは、満足できない。そういうことなので、天照大神と夫婦になって子孫を増やしていこう」とおつしやって。その時、天照大神は、そんな気持ちはありませんでした。「私の姿を見なさい」といって、たちまちに大蛇になってしまわ

片端…不完全な様子。差別語。

夷三郎…『別傳』より三郎を補う。
西宮神社(夷社)の祭神。この部分『神祇官』は本文を欠く。

素盞烏…『神祇官』では「ソサノウ」。『別傳』より用字。

れました。「私は（女性としての）美しい姿を、このように変えましたが、それでもよいなら、いらつしやい。さしきわりはない、ともにいましょう」とせまった時に、素盞烏尊そさのをのみことからお隠かくれになろうと、天岩戸あまのいわとを、おし開きになり、その中に閉じこもりになりました。

その時、素盞烏尊そさのをのみことは腹を立て、大和国宇陀郡やまとのくにうだのこほりに城郭じょうかくをかまえ、大地には千の剣ちのつるぎを立てて、大空には鉄くろがねの網あみをはり、謀叛むほんを、おこしてしまわれました。

その時、丹生大明神にゅうだいまうじんを大將軍だいしょうぐんとして、9万8千の戦神いくさがみを、そろえて宇陀郡そさのをのみことで素盞烏尊そさのをのみことと天照大神たまたかが、お戦たたかいになった。

（素盞烏）尊おれいの無礼ぶれいからはじまったことなので、戦たたかに、うち負まかけて、鉄の網あみは、うち破やぶられて、千の剣ちのつるぎは、け散ちらしられてしまいました。その時、四方よもの神かみたちは勢いきおいづいて「ちわ(千刃)やぶる」とさえ歌いになられました。そうなので神楽かぐらの奉納ほうのうなどするときは、神かみ（様）を勢いきおいづけてさしあげることなので、大和言葉やまとことばに、やわらげて「ちはやぶる」として歌うのです。

素盞烏尊そさのをのみことは戦いくばくに、うち負まかけて出雲国いづものくにに行かれることになり

ました。天照大神あまのひかりが、おつしやるには「私なかがと仲違なかつちがいをして、

天岩戸…そういう名前の岩穴。

大和国…現在の奈良県。

宇陀郡…『神祇官』は「宇多」に作る。現行の用字に、そろえる。

城郭…底本「しやくくわく(ママ)。
『神祇官』より宛てる。

無礼…底本「ふれひ」。『神祇官』は「無勢」に作る。

神楽の奉納…底本「かくらまい
らせ」

出雲国…島根県東部。

日本国内で迹を垂れる理由はない」とおっしゃったので「さらばである」と、虚空を目指していらつしやいます。

ある時、大きな島が流れてくるのを（素盞鳥尊が）ご覧になつて「うれしいことだ。これが私の屋敷になる。私の父母が、あたえてくださったからこそ」と、引きぬいて使つて、なで留めて、お社を、お立てになりました。和歌の関とはこれでありま。

1-4 伊勢神宮、内宮・外宮のいわれ

そもそも天照大神が我が朝の主として高天原に迹を垂れて、南閻浮提の衆生をかえりみて、この国を、お治めになつて日本でお奉りされることは、人皇11代の帝・垂仁天皇の、御時、伊勢国・二見浦へ天から、お降りになりましたのを、度会郡・五十鈴川の水上に、お奉りさしあげてからずっと、60あまりの州の大神に、優れておなりになりました。内宮がこれでありま。

皇太神というのは、外宮で伊勢国にあり、天照大神に先んじて、親方として、いらつしやいます。由来は、天照大神が

迹…『神祇官』は跡に作る。本地垂迹の迹を用いる。

虚空…大空。

（素盞鳥尊が）…文意より補う。引きぬいて使つて…底本「こくつかう（ママ）。『神祇官』「御手ヲ以テ」。訳については少し考える必要が。

和歌の関…『神祇官』は若關に作る。スサノヲは和歌の始まりとされるので、その名所（など）ころがあつたのか？

南閻浮提…南贍部洲（なんせんぶしゅう）。インド・中国・日本が立地していると考えられている場所。

衆生…人々。

帝…『神祇官』は御門に作る。一般の用例に従う。

五十鈴川…『別傳』は御裳濯川（みそそがわ）に作る。

皇太神…『神祇官』廣大明神宮『別傳』王大臣宮に作る。私に用字する。

先んじて…底本「せん事は」。『別傳』は「宣旨ヲバ先外宮へ申せ」に作る。底本に脱あるか？

由来は…『神祇官』『別傳』ともに内容を欠く。度会神道系の言説にとまどいがあつたのでは？

日本国に天から、お降りになるといつてご覧になつていと、

(外宮は) 出雲国の田中明神と呼ばれるようになった後に、

高天原に迹を垂れになつて、皇太神として、おあらわれになり

ました。内宮へ詣る人は、まず、外宮を参宮して、(外宮に参拜

した)そのことを(内宮に)申しあげれば、内宮は、お喜びに

なります。そうであるので、内宮・外宮は両界の心持ちであ

ります。本当の気持ちより訪れれば、両界の場所であります。

おそれおおくも、天照大神の由来、大梵天王の由来であります。

1-5 熊野権現・白山権現

熊野権現というのは、伊弉諾でいらつしやいます。白山権現

というのは、伊弉册でいらつしやいます。そうであることによ

つて、日本国を、お作りになつて、天照大神に、お譲りにお

なりになつて、(伊弉諾が)摩訶陀国で大王に、おなりになつ

たのが、王家が減んだので我が国で(迹を垂れたの)です。そ

の理由は、末代 仏法 成就の地であるべきとして、また日本

国へ、飛んでお帰りになられて、紀伊国の音無川のそばに

両界・金剛界(こんごうかい)と胎

藏界(たいざうかい)。密教みつ

きょう)の考え方で2つの世界

でワンセットを意味する。

心持ち…底本「心ち」『神祇官』

「心地」につくる。「こち」の

意か？

由来…底本「御こと」

摩訶陀国…インドの釈迦がいた
国。

王家が減んだので…底本「御よ
つきしかば」

くまののこんげん
熊野権現として、おあらわれになって、擁護、塵に交りて、衆生を濟度なさります。

いざなみ さんや みわみょうじん
(伊弉册は山野を三輪明神に、おゆずりになって) 百濟国の

だいおう
大王として、おあらわれになったのが、王家が滅んだので、日

ほくりくどう
本国に飛んでお帰りになって、北陸道の中の白山権現としてあらわれ、衆生を濟度なさります。

1-6 天村雲剣・神在月

そさのをのみこと てんしょうだいじん なか
そもそも素盞鳥尊は天照大神と仲が、お悪かつたのが、仲

いづものくに
をお直しになる由来は、出雲国の山というところに、常に光るモノが集まって山を鳴らしていました。(素盞鳥)尊がおつし

やるには「私が、このようでありながら、どのようなモノであれば変身できるのだ」と、ご覧になつてみると、宵の頃におよ

あろじ
んで人のいる家がありました。立ちよつて、おつしやるには「人の家はあつても、主がある家はまれである」また、ある家で

な な
子供が泣いて悲しむことが、はなはだしく。尊は、ご覧になつて「あなたは、なにを嘆いているのですか？」という、子供

みなかみ
が答えて申すには、「この水上に1つのへびがいます。いつも里に来ては、人を捕まえて飲み込んでしまうことが、何度も

擁護…神仏のみまもり。底本「とうこ」『神祇官』より宛てる。同居(どうご)神仏と人々が一緒に住むことの方が適切とも。

塵に交り…神仏は高貴(光)で人々は欲深い(塵)、神仏が人々の中に入り込む、たとえ。和光同塵。

濟度…神仏による救済と悟りへの道をひらくこと。

(伊弉册は…『神祇官』より補う。『別傳』『伊弉諾』に作る。三輪明神…『神祇官』『入羽(ニウ)ノ明神』に作る。『別傳』『三輪明神』に作る。

百濟国…『神祇官』『白濟國』に作る。私に改める。

北陸道…底本「ほくろくたう」陸は6の異体字として使う。

出雲国の山…『神祇官』『出雲国山田』に作る。

子供…底本「おうち」。『神祇官』『祖』『別傳』『翁』に作る。文的に後者の方が適當。

水上…『神祇官』『南二山』に作る。それ以外に異同がある。記紀神話的には水上(川上)の方が適當。へび・山田という連想から山のイメージができたのでは？

あつたのを、割わつて、ごらんになると、1つの劍けんがありました。尊みことが、お取りになつて、長い間、持つておいでになられました。大蛇おの尾の中にあつた時は、いつも紫雲しうんが、たなびいていたことによつて、天村雲劍あまのむらくものつるぎと、いうのです。

そののちに、尊みことは稲田姫いなだひめと結婚けつこんなさつて、一緒いっしょに、お出かけになる時に、父・母が、なごりを、おしんで「私わたしを、こいしく思う時は、これを、ご覧らんになつてください」と、黄楊つげの櫛くしを額ひたいに3度あてて、うしろぎまに、お投げなになられました。そのような理由で、櫛くしを投なげることは、親おやを（死者として）送ることおくで不吉として避さけるのです。

「婿むしをもらつたら、必かならず引出物ひきだものを、するものです。何を、さし上げましょうか？」といつて、鏡かがみを1面、さし上げました。

その時、素盞そさのをのみこと鳥尊のの、おつしやるには「私わたしは天照大神てんしょうだいじんと仲なかが悪わるいままでは、やくにたたないことだ。そういうことなので、この劍けんと鏡かがみを、さし上げて仲なかが直なおるようによしよ」と（天照大神てんしょうだいじんに）さし上げられました。天照大神てんしょうだいじんがおつしやるには

「この劍けんは、昔むかし、私わたしが高天原たかまがはらにいた時に持つていた劍けんです。また、鏡かがみは私わたしの中台ちゅうだいです。うれしいものをもらつたものです。

紫雲しうん…紫むらさき（むらさき）色の雲。ありがたいとされる。

天村雲劍あまのむらくものつるぎ…『別傳』は天村雲劍あまのむらくものつるぎの異称として「八雲劔」という言葉があるとする。

結婚けつこんなさつて…底本「ちぎりをむすひたまひて」

一緒いっしょに、お出かけ…底本「おなしくみゆき」

黄楊つげ…木の種類。

中台ちゅうだい…本尊。『神祇官』身軀みかみに作る。

このような気配りの深い人と仲が悪いのは間違いです。仲直りをしましょう」として、1年を360日に、お決めになりました。

四方の神たちが出雲国へお行きになるとして、10月には出雲国に皆々、末社の神まで、お出かけになられます。このような由来があるので、出雲国では神在月といって、ほかの国では神無月というのです。このような理由で鏡宮として、海辺にお奉りされているのは、今（の話）の素盞烏尊の鏡です。

1-7 芥虫

また櫻宮というのは、用明天皇の、御時に、帝の宣旨があつたのは、「あれまあ、これから空に、芥虫といって、鉄を喰うものがあらわれる。（身は、うつくしい色をしている）見てみたい」と宣旨があつた時に、程なくして、天より虫が1匹、おりてきて、帝が、これを、ご覧になって「私が願っていたところの虫である」として、お飼わせになりますと、はじめは鉄を喰らい、あとには山のように（大きく）なって、鉄のない時には人を喰う（ように）なりました。あげくのはてには、勅諭にも従わず、すでに敵となつてしまったので、この（虫）を滅ぼそうと、お思いになつても、鉄をまるめた（ような）

300日：『別傳』三百六十余ヶ日に作る。太陽曆に近い日数。

末社：中心ではない神、枝宮。
このような：『別傳』「四方神々前二ハ、彼尊責落給、今十月待（マ）給トテ、鹿嶋明神、尊中能坐故、鹿嶋神集メ、一夜杭并鹿嶋子シ給、十月一日ニ鹿嶋立ベ、出雲集、三十日住給故ニ」を挿入。

海辺：底本「かいへん」意義未詳。『神祇官』海内に作る。この鏡宮は伊勢の**朝熊神社**の異称か？

鏡：底本「かみ」に作る。『神祇官』より改める。『別傳』この後に（劔巻として、別の多巻・口傳があります）

櫻宮は個人的には読み聞かせに注意が必要。『別傳』櫻宮の内容を欠く。

櫻宮：底本「さくら（ママ）のみや」に作る。『神祇官』「サクラ」に作る。かりそめに用字する。（参考）**宇爾櫻神社**（うにさくらじんじや）

芥虫：ゴキブリの古称。
身は：『神祇官』より補う。
あげくのはてには：底本「けつく（結句）」。

勅諭：朝廷（ちやうてい）の決まり。

体なので、大刀・刀も（刃が）たちませんでした。方法がみ

つからなくて、天照大神に申しあげにられました。芥虫は

朝敵になりました。天照大神には「百王でさえも滅ぼしてし

まおう」という誓いがありました。（「この虫を、おなくしにな

つてくださるのなら、ツキメ・カシキメの2人を（天照大神の）

宮へ参内させましょう」と、（帝が）お誓いを、お立てになる

と）この虫を大川に、お入れになると、山のように見えていた

のが、とうとう、滅んでなくなつてしまいました。海の磁石と

いう石は、この虫の舍利（骨）の岩です。骨までも鉄（を喰う

の）であります。帝は、お喜びになつて、姫君を（天照大神に）

仕えて、かしづかせて2人を宮に参内させられました。

1-8 第六天魔王・神霊の由来

ここで第六天魔王という悪魔、日本国に目をつけて「あやう

く日本国は大日如来がお座りになった国であり、末の世に釈迦

仏という仏がおあらわれになつて、仏法を広める時は、興ざ

めなので聞きたくもないことがある」として、日本国を知行し

ていました。その時は、南閻浮提は大紅蓮でありました。

百王でさえ…底本「百わうを
たにもほろぼさん」『神祇官』

「百王ヲ守ン」。底本は「最低で

も百代はつづけて、それで滅ぼ
してしまおう」という寓意か？

百王…天皇の治政が百代つづく
こと。

この虫を…『神祇官』より補う。

ツキメ・カシキメ…『神祇官』ツ
キメ・カシキノに作る。後に「ツ

キメ・カシキメ」とあるので改
める。斎女・賢女の意味か？ 斎

王と女官の寓意。

大川…底本「大かは（い）ノ誤カ」
とある。『神祇官』「大海」。

磁石…底本「きしやく」『神祇官』
「茲石」。『神祇官』に寄せての

用字。

を喰う…『神祇官』より補う。

仕えて、かしづかせて…底本「い
つきかしつき」

参内…底本「まいらせ」

第六天魔王…欲界（よくかい）の第
六天（他化自在天）の魔王。底

本「大六てんのまわう」

あやうく…底本「あはや」

知行…国を治めること。

大紅蓮…紅蓮地獄か？ ものす
ごく寒い地獄。色のイメージか

ら炎の形容にも使う。

6万5千年の後に、天照大神「本当は、日本国は私の父・母、伊弉諾・伊弉冊の尊みことが、中台ちゆうだいであつて、私に、お譲りゆずになつて、年が長く経つている。理由もなく魔王まおうに（日本国を）打ち落おとされてしまうのは、満足できない」と、お思ひになつているところに、須弥山しゆみせんの頂いただきに、第六天魔王だいろくてんのまぢうが立つて、南閻浮提なんえんぶだいを見わたして、怒りいかをなされているところに、天照大神てんしやうだいじんが座すわつて、おいきになる時、魔王は、これを見て、「お前は、どういう人だ。どこの人であるのか？」と尋ねたずられました。「日本国は（私の父母が）開発かいほつの国である。このような小国に目をつけ、おられることは無益むえきです、もとの通り私に、おあずけください」とありましたら、「国が欲しいのではない。ゆくゆくは仏法ぶつぽう成就じやうじゆの土地になつてしまふ。心外しんがいなことであるのだ。つまるるのなら、（日本国を）あづけてさしあげましょう」と問答もんどうになりました。その時、天照大神は、だましてしまおう、と、お思ひになつて「おっしゃつたこと（の通り）私は魔王だいかんの代官だいかんとして、国の主あるじとして仏法を広めない」とおっしゃつたので、魔王が申すには「つまるどころ、仏法の名字を見ない聞かない

中台…底本「ほつちうたい」字義未詳。『神祇官』『開發』、『別傳』『開始』に作る。後考を待つ。開發重代の脱とも『神祇官』に
よりすぎの気も？

南閻浮提…底本「なんゑんのたひ」に作る。平易に改める。

欲しいのでは…底本「おしき」『別傳』このセンチンスの後に、別紙1巻と口伝があるとす。

成就…底本「しゆしゆ(ママ)

名字…一般に姓を示すが、「仏法の」「お」の「お」の意味か？

と、ご誓文せいもんを示してほしい」とあった時、「そうとあれば誓文せいもんを

しましょう」として「かえつて、聞きもとめない」と、取りも返

さないし、(とりきめた)証拠しょうこが、とだえてしまふ」とおつし

やったので、魔王まおうの方からは日本国にっぽんこくの指図さしず、判形はんぎょうまでして、

さしあげになった。そのようこそ、神かみの押手おして(璽し)と書いて神璽しんじ

と読むのです。この誓文せいもんを、おそれて、経論きょうろん・写経しやきやうを好き勝すかつ

手てにあつかう。そうだからこそ、法師ほうしは神明しんめい(天照大神あまてらすかみ)の、御前まへ

には参拝さんぱいしないのです。そうして日本国にっぽんこくを譲ゆずられて、得えること

におなりになって、天岩戸あまのいわとを、おし開ひらきに、おなりになって。

6万5千年の間、暗闇くらやみになっていたのに、日光にっこう・月光がっこうが輝かがや

て、「あら、おもしろ(面白おもしろ)」と声をあわせて喜びよろこました。そ

うなので、大和言葉やまとことばに、やわらげて「あらおもしろ」と申もうすの

です。

2 皇代のうだい

2-1 八幡大菩薩はちまんたいぼさつ (胎中たいちゆう天皇てんのう)

じんむてんのう

神武天皇じんむてんのうは、はじめての帝みかどでございます。熱田明神あつたみょうじんとは景行けいこう

天皇てんのうの第2の王子やまとたけのみこと、日本武尊やまとたけのみことのことです。八幡大菩薩はちまんたいぼさつは、

誓文せいもん…誓いの契約書けいやくしよ(けいやくしよ)。

証拠しょうこ…底本「しるし」。ここ意味

が不明瞭。天照大神あまてらすかみが魔王まおうとの

交渉こうしが途絶とつたえるのを恐おそれて「逆さか

に、聞きいれないと取り返かえしが

つかない、交渉こうしが途絶とつたえてしま

う」と言ったのか?

指図さしず…絵図面。

判形はんぎょう・押手おして・璽し…ハンコを押おし

た印面いんめんの跡あと。格調かくてうを高たかめるため

に言いいかえている。

好き勝手すきかつにあつかう…底本「も

てあそぶ」『神祇官しんぎくわん』『飧そ(もてあ

そ)バズ」

は「大和言葉…底本「やまと(こと)は」

実は仲哀天皇なかつあへんが日本武尊やまとたけのみことの息子こ

(ネタバレか?)なんだよね。神功皇后しんこうこう后―応神天皇おうじんてんのうを先に書くのは、なんか理由りゆうがあるのか? 第2…底本「たひこ」に作る。『神祇官しんぎくわん』『別傳べつでん』第二。これに従したがい改かめる。

仲哀天皇の王子、神功皇后の第4の王子であります。仲哀天

皇は新羅を、お攻めになるとして、異国のために討たれられに
なりました。そのために、神功皇后は仲哀*天皇の、かたきを、
お打ちになるとして、新羅を、お攻めになるのに、八幡大菩薩

仲哀*天皇…底本「ひら(ママ)あ
いてんわう」。『神祇官』より改
める。

は神功皇后の、お腹(の中)に、おやどりになっている時、(仲
哀)天皇の敵を討とうとして、新羅に、お発ちになりました。

お腹の中にいらつしやるといっても、「男子で、いらつしやる
のなら、願わくば、攻めおとしてしまう間は、お生まれにな
ざるな」と、おつしやりになったので、お腹の中に3年、待っ
ていらつしやいました。

伊勢大神宮に、このことを、ご報告にられました。「これ

を力(頼み)と、お思いになりなさい」として、魂・魄とい

魂・魄…『神祇官』『別傳』より
用字する。魂魄(こんぱく)だと魄
は半濁音だが、辞書的には「は
く」が正しい。

う2人の荒御前をおつけになりました。魂は諏訪大明神、魄は

荒御前…『神祇官』『別傳』より
用字する。神功皇后の三韓征伐

住吉大明神であつて、神功皇后は新羅を、攻めおとしになら
れて、我が朝にもどり、宇佐宮で八幡大菩薩を、お生みになり

にあらわれる荒魂(あらみたま)
の称え。荒魂は武徳を持つとさ
れる神様のジエンダー(区分)。

ました。応神天皇が、この(方で)あります。

熱田大明神というのは…底本、
前のセンテンスにつける。私に
改める。

2-2 日本武尊・東征・ミヤズ姫

あつたのだいみしようじん
熱田大明神というのは、景行天皇の40年に、東国の夷が、

夷…『神祇官』『別傳』から用字。

蝦夷(えみし・えぞ)のこと。

我が朝家に背いて、関より東が静かではありませんでした。

帝のおとどは、2の王子、日本武尊が、お力も強く、心も剛

(の者)でいらつしやつたので、「東を、お攻めになつてくだ

さい」と宣旨がありました。天皇の、お恵み(命令)にしたがつ

て、都を出発して東国に、お向かいになると、まず、伊勢大神

宮に、お行きになつて、このいきさつを、お申しになられまし

た。「昔、内裏から納められた剣*、これを腰につけていきな

さい。用心して、なまけることのないように」と、剣を、い

ただきになりました。もらつて喜んで尾張国・松尾嶋の源大夫

師介のところへ落ちつきになられて、この源大夫の姫宮に、心

を、おうつしになつて、3年ごさいました。その年に、東国へ
お向かいになつて、攻めて(夷を)したがわせて、また、尾張

国、源大夫師介のところに到着になつて、姫を妻にして、か

さねて、また、3年、ごさいましたが、「身分の低い女に心を

うつして、年月を、おくつてしまうのは勅命に違反している

のに似ている」として、この嶋を、お出になつて、都へ、おの

ぼりになりましたが、ミヤズ姫に名残をおしみになつて、「私

を、こいしいと思ひになつたら、この剣を枕にたてて見な

我が朝家…天皇家。

関…関所。東国との関所は鈴鹿

(すずかの)関不破(ふわの)関

あたり。その後、箱根(はこねの)

関に移つていく。

静かではなかつた…いざごさが、

あとを絶たなかつた。

帝のおとど…帝様のような用法。

日本武尊…『別傳』大和武尊に作
る。

宣旨…天皇からの命令。

剣*…『別傳』『十握劔』に作る。

一般には天叢雲劔。

松尾嶋…『別傳』『松尾嶋』に作

る。『平家物語』では「松子の島」

と書いていたよう。覚一本系(岩

波文庫 四・288頁)にも類似

する内容(松子の島の内容はな
い)があるんだけど、屋代本の

劔巻が詳しいらしい。宮簀媛(后

の待つ嶋の意味か？

源大夫…『神祇官』『別傳』より

用字。

師介…『神祇官』より用字。『別

傳』『諸助』に作る。

姫宮…『神祇官』『ミヤズ姫』『別

傳』『官安姫』に作る。

身分の低い女に心をうつして…

『別傳』内容を欠く。

い」と、おはからいになられました。

2-3 伊吹大明神・醒ヶ井・千の松原

そもそも、この劍けんというのは、出雲国いづものくにの大蛇だいじやが持つもっていた劍つるぎでありました。この劍つるぎは美濃国いぶきのだいみょうじんの伊吹大明神けんの劍けんであります。日本武尊やまとたけのみことは伊吹山いぶきやまの、すそのを、お通りとおになられる時とき、尊みことを

殺ころしてしまつて劍けんを、奪うばいとうとうとするために、伊吹明神けんは身みの丈たけ、5丈じやうくらいの大蛇だいじやになつて、不破関ふわのせきに、お伏ふせになられました。尊みことは、これこれを、ご覧らんになつて、「あなたほどの者が、

私わたくしを捕つかまえようとしているのですか？」と、飛とび越こえになられました。お足あしを大蛇つめの爪つめに、お当あてになつたので、毒蛇どくじやであつて、痛いたみが身みを分わける(ように)かけのぼつて、その身みが熱あつくて耐たえがたいのは、いいようがない(ほどでした)。

近江国あふみのくにをお越こえになつて、弓ゆみの弭はずで盤石ばんじやくをつき割わり、水みづをだして、御身みをお冷ひやしになりました。「今いま、冷さめたり」と、おつしやつきたので、それより醒さめヶ井がいの水みづというのです。

(体が)冷さめた効果こうかもありませんでした。近江国せん・千まつばらの松原せん

そもそも…『神祇官』脱あるか。

美濃国…『別傳』『江苧』(近江国)に作る。まあ、国境なので。

伊吹…『神祇官』『伊富貴』、『別傳』『井吹』に作る。一般の用字に改める。

爪…『神祇官』『別傳』角につくる。ヘビの、とがった部分。牙(きば)か角(つの)。

痛みが身を分ける(ように)かけのぼつて…底本「つうしんをわけてはれのほり」「痛、身を分けて、はれ(かけ力)のぼり」か？

弓の弭…弓の先端。

盤石…大きな岩。

醒ヶ井…滋賀県の地名。地名の縁起説話。

いうところで、御枕を西になさつて、伏してしまわれました。

尊みことが、お思いになるのは、「こうなると思っていたら、どうしてもミヤズ姫ひめを、ここまで具足ぐそくしたものを、今（もう）一度たび、見たいな」と、恋こいしくお思いおもいになられました。また、ミヤズ姫も、尊を恋しくお思いおもいになって、千せんの松原まつばらで寝込ねこんでおいでになるようすを、お聞ききになって、お駆かけつけになられました。尊は、お喜びよろこびになって「あづま(吾妻)より」とおっしゃったので、東ひがしのことを「あづま」というのです。それを最期さいごの、お言葉として尊は、おなくなりになってしまわれました。

2-4 白鳥伝説しろとりでんせつ

またたく間に、お命いのちがなくなっているのに白鳥はくちようになって西にしを目標めざして、お飛とびになられました。熊野くまのの岩田川いわたがわというところへ、飛んで、おつきになりました。熊野権現くまののこんげんが、ご覧らんになつて「この場所ばしょは、私が迹あとを垂たれるいるのです。お前は、中国ちゆうぐわいを化度けどなさいなさい」と、あったので、また、尾張国おはりのくにへ飛んで、おかえりになられて、ミヤズ姫の屋敷やしきであるからとして、松后まつご

ミヤズ姫…『神祇官』身安姫に作る。

具足…(女性などを) いっしょに連れてくる。

寝込んで…底本「ふさせ」少し

恣意的な訳。

駆けつけ…底本「まいり」少し

恣意的な訳。

あづまより…『神祇官』『別傳』

「ア、ツマヨ」に作る。方位の縁起説話として比較の意味と誤解されそうな「より」を避けたのか？

またたく間に…死んでしまったのに一瞬で(生きた)白鳥となつたの意味。『神祇官』ニユアンズを変える。『別傳』は省略がある。

中国…熊野と東国の間の土地。

岩田川…『別傳』より用字。

化度…教化(済)度(き)よう(け)さい(ど)の略。人々を仏法に向かわせて救うこと。

嶋に飛んで、おつきになられたので、東国を、攻めた時に、お挿しになっていた、戦の旗の先に立って、落ちつきになったところを旗屋と名付けられました。大明神が白鳥になって、飛んで、おつきになったところを白鳥という塚にしました。

2-5 奉斎

これは5月のことだったので、田をかい、苗を散らして、植えようとしていると、聖が1人いました。「あなたは、どう

かいて…たがやして。
聖：底本「せう」。『神祇官』「祖」、
『別傳』「翁」につくる。尉（じよう）とも。
* 劍明神に奉られるのが聖で、
紀大夫は田んぼを耕していた人。

いう者なのですか？」と、おつしやられると「紀大夫といって、この場所の主です」と申され、「私に、この田をください」と、お求めになられて、一夜のうちに千本の林に、なさいになりました。この場所に劍明神として、お奉られています。

さて、ミヤズ姫は、尊の、御形見の劍を枕に立てて、お置きになったので（この劍が光を放って、何もしないのに燃えたので）すなわち、田の中に杉の木があつたのに、よせかけて置いたので、たちまちに、この劍が、火になって、杉の木が焼けて折れてしまいました。はじめは「焼け田」と名付けました。

焼け田：『別傳』「矢田」に作る。
地名・矢田（やだ）と関連か？

焼けた時に、どれくらい熱かつたのでしょうか？ それから

「**熱田**」と呼ぶのです。ミヤズ姫というのは氷上宮、これである。紀大夫殿もいらつしやいます。源大夫師介も、後を、お継ぎになつて、大明神の、ご後見でいらつしやいます。

2-6 三昧耶形

そもそも熱田大明神の、お持ちになつている劍は、愛染明王の三昧耶形で、仏、在世（の時）より、人皇に、お伝えになつていきます。そうなので、この劍の光は、それは日々蒼天、

下は奈落の底、東西南北まで、いきわたります。この劍の光にあたる者は、必ず成仏・得道の縁になるのです。そうであるので、熱田大明神に1度、お参り（する）者は、三悪道の苦しみから逃れ（られる）と見通せます。この劍の光は、知者には、ご覧になることができます。まよいの（ある）人は見ることが難しい。

2-7 道行法師

新羅の帝の僧に道行法師が、これを見て「日本国の尾張国・熱田大明神の、お持ちになつている劍は、本当に見事な劍で

熱田…名古屋甚句の中で西行が「涼しいのに熱田とは、これいかに？」という文句が。

氷上宮…底本「ひるのみや」。『持』により改める。

ご後見…底本「御うしろみ」『別傳』異にする内容を含む。

愛染明王…仏（ほとけ）の名前。

三昧耶形…仏の心持ちを持ち物や手のカタチで表現したモノ。

仏、在世……底本「ふつさいしよなり」に作る。『神祇官』『別傳』より改める。

人皇…『神祇官』『別傳』『仁王』

光は…『別傳』この手前に（この劍は衆生の本有（ほんぬ）で無始

無終です。元来は天地陰陽、法界円融のするどい劍です。㊦㊧）

字が不生の劍です）それは…底本「それうへカは」。

『神祇官』『空ラハ』に作る。日々蒼天…底本「ひゝさうてん」。

『神祇官』悲想天、『別傳』非相天に作る。非想非非想天（有頂天の異名）とも。

成仏・得道…さとりを開くこと。縁…原因（げんいん）。

三悪道…地獄・餓鬼・畜生の道知者…道理をわきまえた人。

見事な…底本「めでたき」

ある。」と、申したので、新羅の帝は、このことを、お聞きになられて「あら、欲しいものだ。どのようにして盗るべきか？」

と詮議があつたのを、道行法師は「盗つてまいりましょう」と

いって、不沈の船を、こしらえて乗って、日本国へ渡って、

熱田へやってきて、一七日、籠もり、この剣を引き入れて、

五条の袈裟に包んで、伊勢国・日永というところに到着しま

した。剣は、袈裟を破って、またもとの宮へ、お飛びになら

れました。道行法師は、またやってきて、二七日をおこなって、

この剣を引き入れて、七条の袈裟に包んで、播磨の明石とい

うところまで、お逃げになりました。また、袈裟を破って、も

との宮にお入りになった。道行法師は、帰ってやってきて、

三七日をおこなって、また、この剣を九条の袈裟に包んで、ま

た、この剣に申されるには「仏でいらつしやるのに、どうし

て袈裟を、お破りになるのです」と申されると、そういうこと

である。異国の宝となつてしまいそうなのを、熱田大明神は

住吉（大明神）に、このことを、おつしやりになったので、

詮議…底本「せんき」「神祇官」
「宣言」に作る。

不沈の…底本「ふちの」「神祇官」
「トウノユイ」「別傳」「十搜」

一七日…7日を1単位にした祈
りの儀式。

五条の袈裟…そういうタイプの
僧衣(そうい)。

日永…『神祇官』『別傳』『日長』
に作る。四日市の日永に改める。

二七日…7日2単位(14日間)
の祈りの儀式。以下同じ。

七条の袈裟…僧衣・袈裟の種類。
五條の袈裟より上等。

また、この剣に…その前に『神
祇官』『別傳』『筑紫の博多まで
下つて』を挿入する。

そういうことである…仏の化身
(けしん)である剣が袈裟を破る
のは、おかしいと説得されて納
得してしまった。

住吉(大明神)…『神祇官』『別傳』
より大明神を補う。荒御前とし
ての住吉を受けているのか。

住吉は筑紫の博多へ、お行きになって、道行法師を、殺しになつて、この剣をとり（かえし）て、内裏に、ご献上になりました。内裏に2年、お留まりになりました。朱鳥元年3月18日に、熱田宮に、お入りになりました。

朱鳥あかみとり元年…天武天皇の5年。天武没年。厳密には改元は7月らしい。

新羅の帝は剣を盗ることもできないで、道行は殺されてしまいました。腹を、お立たせになって、天竺から生身の7不動を祈つて降ろして、日本国に押しよせ、熱田明神を、降参させようとなさった時に、（熱田大）明神は、このことを天照大神に、お申しにおなりになりました。「力をあわせましょう」として、9万8千の戦神によって、お戦いになったので、大明神は、お喜びになさって、そして、7不動を奪いとして、7不動の剣と、もとの剣に加えそえて、八劍明神と、お奉りになられています。

3 教理編（『熱田宮秘釈見聞』）

3-1 迦毘羅衛国・八葉蓮華

そもそも、熱田大明神の本地は、天竺の迦毘羅衛国の主、

八劍明神と…『神祇官』は、この後に「これ秘すべし秘すべし」とあり。内容が一段落した認識が存在したか？

『別傳』、以後の内容を大きく省き、「蓬萊嶋が竜宮浄土と熱田宮の門」という内容をのせる。迦毘羅衛国…釈迦族のいた国。『見聞』（『熱田宮秘釈見聞』の略、以下同じ）和伊露羅国に作る。

名前を仏生石といます。高さ40里、広さ60里の岩です。

その中に、八葉の蓮華の座があります。その座とは花蔵世界で

あります。これは五智の大日如来がいらつしやることから、密

厳浄土と名付けられています。

東方は大円鏡智、南方は平等性智、西方は妙觀察智、北方

は成所作智、中央は法界体性智であります。そうはいつても、

衆生を化度するために、日本(国)・尾張国・愛智郡に迹を、

お垂れになりました。

(東方に阿闍仏の因位は素盞烏尊です) 南方・宝生仏という

のはミヤズ姫です。今の氷上宮はこれです。聖観音の化身で

す。西方の阿弥陀と、おつしやるのは、伊弉册尊です。北方の

釈迦如来は稲田姫、中央の大日如来は天照大神の御ことです。

今、お現れなっている、村雲剣は、天照大神の変化ともい

うのです(また、熊野権現と化現なりました) 草薙剣とも

名付けられています。そうなので、熊野権現、天照大神、熱田

大明神は一体の分身でいらつしやいます。

仏生石…『見聞』より用字する。
花蔵…蓮華蔵の略か？

五智…底本「五百」に作る。『見聞』『神祇官』より改める。

密厳浄土…大日如来を教主とする浄土。けがれた、この世界。

東方は…大日如来の五智の説明。『神祇官』は東北南西中央。

法界体性智…底本「ほうかい大しやうち」に作る。『見聞』の「法

界躰性智」より改め常用漢字に。日本国…『見聞』より国を補う。

愛智…『見聞』より用字。東方に…『見聞』より補う。

因位…悟りをひらく前の姿。釈迦如来…金剛界では北方は不

空成就如来。『見聞』東…阿闍―ソサノヲ

南…宝生―宮酢姫―氷上―聖観音西…弥陀―イサナミ 北…尺(釈

迦―稲種 中央…大日―天照『神祇官』東…阿闍―ソサノウ

南…宝生―身安姫―ヒカミ―聖観音西…阿弥陀―伊弉諾 北…釈

迦―伊弉册 中央…大日―天照

また、熊野権現…『見聞』より。草薙剣…『見聞』内容を欠く。

3-2 村雲剣の来歴(底本、内容を欠く)

(この) 剣は国常立尊が、お作りになりました。この剣

は阿波国焚山というところで、おのずと火がでて、焼けてな

くなったという説もあります。実際には熱田宮で焼け失せに

なられて、熱田宮には留まっていなくて、(龍宮城で蛇の

体が変わって、お入りになられた。) 龍山寺に、お変じにな

られて、その時から、龍山寺と名付けられました。それから

紫雲に乗って筑紫の伊吹ノ岳へ、お行きになられました。そ

れから出雲国・肥ノ河上について、(山神となつて悪事をお

なざりになった) その時、素盞烏尊が、尊のお持ちになつ

ていた十束剣で、お打ちとりになられた、この名を村雲剣と

いいます。かの十束剣は大日如来の化身、胎蔵界の大日です)

3-3 神宮寺・蓬萊嶋

熱田宮というのは、密厳浄土・花蔵世界です。素盞烏尊の本

地は薬師如来です。十二所というのは、十二大観音、十二神(将)

です。

「新宮なし(で)七朝、詣で」というのは、大明神が天から

底本にはないが、『見聞』『神祇官』で、ほぼ同様の内容挿入。国常立尊…『見聞』トヨ(コ)タチノと、ふりがな。

焚山…『神祇官』焼山に作る。

焼けてなくなった…『神祇官』焼けてできあがつたニュアンス。

焼け失せ…『神祇官』内容を欠く。

龍宮城で…『神祇官』より補う。

龍山寺…龍泉寺か? 『沙石集』

24、68頁。『神祇官』(その時から龍泉王といえます)

紫雲…『神祇官』白雲に作る。

筑紫…『見聞』□(マ)に筑(筑)紫に作る。

伊吹…『神祇官』伊富貴に作る。

山神となつて…『神祇官』より。

肥ノ河上…『神祇官』日ノ河上。

素盞烏尊…『見聞』「素(素)サ

ノ(ママ)尊」に作る

十束剣…『神祇官』内容に脱あり。

村雲剣…『見聞』藁雲劔を用いる。

『見聞』の指紋的用字。

十二所…『見聞』十二処に作る。

十二神将…『神祇官』より補う。

新宮なしで、七朝詣で…底本「しんくうな(ママ)し七てうまうて」

『見聞』『神宮寺二七寺詣で』に作る。神宮寺のことを指すも、

7音7音で復元したい。

7度、お降りになって、お建てになった寺です。七仏薬師如来
というのです。

かの熱田宮の池の下に、金の亀がいます。背中に大明神が、
お立ちになっています。首には劍宮が、お立ちになっていま
す。頭には源大夫殿が、お立ちになっています。尾には龍羅宮
が、お立ちになっています。また、この場所の峰に池がありま
す。9つの穴があります。熱田尾は蓬萊嶋といっています。かの
明神が龍身としてうまれた時から、松后嶋というのです。

3-4 『梵網經』・日破宮・如是御前

大明神に新羅の道行が、お書きになった『梵網經』が、
今でも、御宝としてあります。お経の料紙は金池という池に、
7日、浸して、洗い清め、自在天の御子の護法というのに、7
日、打たせて、筆を8つ持つて、いっぺんに、お書きになられ
ました。筆は象の尾です。硯の水は天竺の無熱池という池の
水です。天人の感応があつて、天に、お昇りになりました。天
人は十二天のうちの日天子です。これは日破宮のことです。

『神祇官』頭の記述なし。
劍宮…『見聞』八剎宮に作る。
龍羅宮…底本「たつらのみや」
『見聞』神祇官高藏宮に作る。
峰…『見聞』「御池」神祇官「三
井」に作る。
龍身…底本「たつみ」『見聞』神
祇官「第三生」に作る。
熱田尾は…底本「あつたおは」
松后嶋…『見聞』松炬嶋に作る。
この字も使うが指す場所が違う。
新羅…『見聞』（が第3生の時に
大唐国にて新羅の道行聖人のお
書きになられた）
お経の…『見聞』この前に（弘法
大師は二〇生の人で、新羅の道行
は弘法大師の化身（けしん）です）
金池…底本「かなち」『見聞』金
明池「神祇官」金也に作る。
自在天…『見聞』大自在天子。
護法…底本「御ほう」『見聞』乙
護法「神祇官」ヲツトヲウウ」
に作る。『見聞』より用字。
無熱池…『見聞』より用字。
感応…信心が神仏に通じて。
お昇りに…『見聞』（天より降つ
て墨を、おすりになられました）
日天子…底本「日天しん」神祇
官「日天神」に作る。
日破宮…現在の日割御子神社。

ほんち しちぶつやくし
本地は七仏薬師のなかの善名如来です。法羅陀山の地藏菩薩の化身であられます。

だいみょうじん ひみつ みょうか こがね はこ
大明神の秘密の妙果を金の箱に、お納めになりました。

また、道行上人の、お書きになられた『梵網経』、南方の大

通智勝仏に、奉られている龍女の如意宝珠は、大明神の第3

の生まれの時、お名前を得道上人として現れ、修行なさつ

ている時の仏具、三鈷・五鈷・独鈷・鈴を金の箱に入れて、御殿

の下に、お納めになりました。この箱を、獅子のヒゲと、象の

尾を合わせた(縄で)うちました。うった人は、月蓋長者の娘、

如是御前です。この箱は信濃国・善光寺の阿弥陀如来の因位の

時の、お名前を戒授長者といいました。閻浮檀金を使つて作つ

た箱であります。くわしく聞いてみると、伊弉册尊の本地で、

いらつしやいます。

3-5 白鳥塚の9つの穴

しろとりづか
白鳥塚というのは、大明神の御塚(お墓)です。9つの穴があ

ります。八葉の九尊が、おのおの住所としてしています。中央の

穴は、大宮の御殿の下を通つて、そこから駿河国・富士の頂

善名・底本「せんは」『見聞』善無月
『神祇官』セニイに作る。七仏薬師
に善名称吉祥如来が転訛か？

法羅陀山・七金山の1つ。地藏の住
所。『見聞』迦羅陀山に作る。

妙果・仏のさとり。底本「みやうか
には」『見聞』御財(おた)カラ『神祇
官』「名号」に作る。

金の箱・『見聞』『神祇官』三重ノ金
箱に作る。

大通智勝仏・底本「大しようちしよ
うぶつ」『見聞』より用字。

南方の・底本『梵網経』を大通智勝
仏に奉る。『見聞』より改める。

如意宝珠・願いを叶える玉。

得道・底本「とくとよ」『見聞』より
用字。『神祇官』徳道に作る。

三鈷・底本「さん(こ)カ・五(こ)
カ・十二れい」に作る。『見聞』『神
祇官』「三古・五古・独古・鈴・印鑑

ヤク」に作る。

月蓋長者・インドの富豪(ふごう)。
如是御前・『見聞』如是以(御カ)前

戒授・『見聞』より用字。

熱田と善光寺の関係の説明を挿入し
たため文意が不明瞭に。

閻浮檀金・理想とされる金。

伊弉册・『神祇官』伊弉諾に作る。

白鳥塚・底本「しせりつか」に作る、

『神祇官』ミセリ堺(サカイ)に作る。

『見聞』より改める。

御塚・『見聞』御墓塚に作る。この後
に(中に馬脚(馬脚)の石塔があり

座は八葉です)と挿入。

八葉の九尊・蓮華の花の中央と8枚
の花びらに、それぞれ神仏をあては
める。胎蔵界的な考え方。

頂・『見聞』頂(二有)ル人穴。

にできます。(東の穴は) 大宮の三井の水上の三角へついで(かま

ど)の石の下を通ると、奥州(の外の) 関伽の池にできます。東

南のすみの穴は、八剣宮の下を通って、そこから氷上宮へで

て、二村山にできます。(南方の穴は(大明神の)南海を通って、

補陀落山に通じます)西南のすみの穴は、近江国の湖を通つ

て、そこから伊勢国・大神宮の宮の、岩戸山を通ります。そこ

から、天竺・靈鷲山の池へ通じています。西の方の穴は、京

の神泉苑の池を通ります。そこから鳥羽山池にできます。西北の

すみの穴は美濃国・谷汲へ通ります。そこから白山の山中、翠

の池へ通じます。北の方の穴は、信濃国・諏訪の湖へです。

そこから、ひきまわして、浅間山の頂にできます。東北のすみ

の穴は高蔵宮の下から、天竺・無熱池の御池に通じます。

このように(白鳥塚の穴が世界各地に)通じていることは、

神変・不思議の言い伝えが多い。都の神泉苑の池で、弘法大師

が(修法を)おこないになられた時に、善女龍王(があら

われて、それが)素盞烏尊の龍でした。名前を甲斐白葦毛と

東の穴は…『見聞』より補う。

三角へついで…底本「三かくへついで」。

『見聞』三角遍知院に作る。胎藏界

曼荼羅の東に遍知院があつて、中央

に三角を配置する。清水社の楊貴妃

(ようきひ)の墓とされている物？

三井の水上…『見聞』御井池南。

の外の…『見聞』より補う。

関伽…『見聞』阿伽に作る。

八剣宮…底本「はママるぎのみや」。

『見聞』より改める。底本「八つ脱

力るぎのみや」だよ。

二村山…豊明市前後付近にある山。

『見聞』内容を欠く。『神祇官』二村

山から伊勢大神宮の手前まで欠く。

南方の…『見聞』より補う。

西南…『見聞』水海(みずうみ)↓居

醒泉(サメカキ)↓伊勢大神宮↓高野

奥院↓天竺山。

神泉苑…『見聞』神手池『神祇官』神

泉ノ淵ノ池に作る。

白山…『神祇官』立山に作る。

翠の池…翠ヶ池、白山の火口湖。『見

聞』青に作る。

ひきまわして…『見聞』南宮を経由。

浅間山…『神祇官』富士浅間に作る。

ここは長野・群馬県境の浅間山か。

高蔵宮…底本「たかくらへ(ママ)み

や」。

『見聞』より改める。

神変…人間には理解できない神のし

わざ。『見聞』『神祇官』とも欠く。

善女龍王…底本「によりうわう」『見

聞』より補う。『見聞』『神祇官』と

もに、この後に善女龍王の熱田への

参詣を挿入する。底本、脱あるか？

甲斐白葦毛…『見聞』より用字。底本

「かいしろしあし」。『神祇官』カケ

ノ白足毛に作る。馬の(毛並みから

連想される)名前つばい。

います。

3-6 神宝

また、ミヤズ姫が、お持ちになつていた唐の鏡(で)8寸(のもの)があります。この鏡は、稲種公が、お作りになりました。大自在天の舞の装束は乾(北西)のすみに、お納めになりました。八剣宮の石の下に鏡があります。厚さ3寸で、

これを神鏡といひます。熱田の前の海にあるのだともいひま

す。八剣宮というのは、村雲劍、十束劍、草薙劍、東国の夷

が、この劍で、平定されました。鬼を殺した劍を蓮切と名付け

ました。(蓮切が、なまつてヤツルギとなりました) また、

五智をあらわした、蘇合の錦が大宮の巽(東南)にあります。

素盞烏尊が、お持ちになつていた、如意の珠は、檔の木の下に、

お納めになられました。大明神が東国の夷を平定して、お下

りにおなりになつた時に、伊勢大神宮より、おもらいになられ

た、火打ち(石)は日破宮の石の下にあります。

3-7 本地仏

そもそも八頭の大蛇というのは、熊野権現の化身です。

稲種公…底本「いなねのきみ」。『見聞』稲種尊。『神祇官』イナタヒノに作る。ミヤズ姫の兄。

お作りになつて…底本「うち」。『見聞』神祇官』鑄るに作る。熱田の人が作ったのでは唐の鏡にならない。

3寸…『見聞』広六寸と、つづける。なんかデカイ。

海にある…『見聞』「云説アレトモ非説也」としめる。『神祇官』熱田の海の内容を欠いて、八剣宮の鏡と唐の鏡を同一視する。

八剣宮というのは…『見聞』前段に(この大明神は大峰に、お生まれになりました。よつて、そのところの名前から仏生石というのです)を挿入。

鬼を…『見聞』前段に(豊前前司という人が母を鬼にとられた時に、熱田大明神に祈誓(きせい)して)を挿入。蓮切…『見聞』ノソハエに作る。私の用字。

蓮切が……どの本も明確な理由がないので、復元的に付加。

五智…底本「五百」に作る『見聞』

『神祇官』より改める。

蘇合の錦…蘇合という雅楽の衣装。

あるいは、いい匂いのする豪華な着物。『見聞』織(ヨリ)頭ル錦『神祇官』

濁ノ江ノ錦に作る。

檔…翌椀(アスナロ)。梅檀(センタン)の古称とも。『見聞』年上(アケ)ノ神祇官』アケノに作る。私に用字する。

日破…底本「ひかり」に作る。『見聞』

『神祇官』より改める。

八尾^び、八識^{しき}、十六の目は、十六大菩薩^{じゅうろくだいぼさつ}の知恵^{ちえ}の眼^{まなこ}です。

8尾^び*とは、8人の童子^{どうじ}（です）。大宮^{おおみや}の御本地^{ほんち}は五智如来^{ごちのによらい}、

八剣宮^{はちけんぐう}は不動^{ふどう}、高蔵^{たかくら}は毘沙門天王^{びしゃもんてんのう}、日破^{ひはり}は地蔵^{じぞう}、氷上^{ひかみ}は聖観音^{しょうかんのん}。

大宮^{だいみや}は4面^{めん}8手^{しゅ}とって、お顔^{かお}が四方^{しほう}にあつて、お手^てが8つあるのです。

3-8 熱田宮の門^{あつたのみや もん}

南^{みなみ}の門^{もん}は海蔵門^{かいぞうもん}と名付^{なづ}けられています。この場所^{ばしょ}は龍宮城^{りゅうぐうじょう}

になります。東^{ひがし}の門^{もん}は春敲門^{しゅんごうもん}で、薬師^{やくし}の浄土^{じょうど}・浄瑠璃世界^{じょうるりせかい}

西門^{にしもん}にあたります。西^{にし}の門^{もん}は西方浄土^{さいほうじょうど}（の東門^{ひがしもん}）で、阿弥陀如^{あみだにょ}

来の世界^{らいせかい}。すばらしい都^{みやこ}の門^{もん}で、大明神^{だいみょうじん}のお入り^{はいり}があつて、

この門^{もん}で、帝都^{ていと}を、お守^{まも}りになることから、鎮皇門^{ちんこうもん}というの

です。5月5日の祭礼^{さいらい}が、これです。本^{ほん}当^{とう}に、立派^{りっぱ}な御こと^{ごこと}で

す。京^{きやう}の内裏^{ないり}にも5月^{ごがつ}は熱田大明神^{あつただいみょうじん}の、お印^{しるし}で、春興殿^{しゅんこうでん}の

祭^{まつり}がこれです。

3-9 深秘^{じんび}

そして、この場所^{ばしょ}は常寂光^{じょうじゃくこう}の地^ちとも、また密厳^{みつげん}（浄土^{じょうど}）・花蔵^{けぞう}

世界^{せかい}ともいいます。そうなので、靈験^{れいげん}は、ほかの社^{やしろ}より、

八識・底本「八しき」「見聞」八識、『神祇官』八色。『見聞』から用字も八敷（蛇の体の数え方）が適当？

8尾・『神祇官』八臂に作る。童子・『見聞』『神祇官』この後に（劍

というの本（地は）寂光の城に座つていて、五智の台中で法界体性智の劍（化身）です）を挿入。

聖観音・『見聞』『神祇官』この後に（源大夫殿は文殊（師利菩薩）、大福田は虚空蔵、紀大夫殿は十一面観音、青衾（あおぶすま）は千手観音）。

大宮は…『見聞』『大宮四面八町』『神祇官』『大宮四八手』。『見聞』の「大宮四面八町」は熱田宮の門に？。

南の門・『別傳』の教理編は、この前段に（熱田宮をば、蓬萊嶋ともいいます。龍宮浄土ともいいます）

海蔵門・『神祇官』戒蔵門。春敲門・『見聞』『神祇官』『別傳』とも名前を欠く。扁額は熱田の神宝。

浄瑠璃世界の西門・『神祇官』『持』この後に（東（国）の夷の乱れを、

おおさめになっています）を挿入。の東門・『見聞』『神祇官』『別傳』より補う。『見聞』この後に（また寂光

の浄土です）を挿入。以後内容を欠きしめの言葉。鎮皇門・底本「ちうもん」中門とも

考えられるが『見聞』『別傳』より改める。『神祇官』鎮皇門に作る。立派な・『神祇官』も内容はここまで

で、しめの言葉に。お印・底本「御はん」春興殿・底本「しゆかうてん」准后（じゆうこう）殿とも考えられるが春興殿

は内侍所を納めるので仮に用字する。密厳浄土・『神祇官』より補う。

すぐれています。1度参詣した衆生は一念信心をおこすもの

です。御利生を受けないということがありません。大悲の、お

誓いが、あまねく(ゆきわたって)いて、本当に立派なことで

神(様)は本地(仏)を明らかにすることは、お喜びになる

とはいっても、これらのことは、比べるものがない深秘です。

これを語る者は、垢離をおこなって、信心を、いたさないと、

御罰があたります。卒爾に読んで人にも聞かせてはいけません。

(熱田宮を信じる) 心のある人に聞かせるべきです。様子も

しめさない人には無益です。返す返す、深秘であります。秘す

べし、秘すべし、秘蔵、秘蔵。あら、おうてや、おうてや。

『熱田宮秘釈見聞』の深秘。

(あなかしこ、あなかしこ。他人に見せず、秘すべし、秘す

べし。熱田宮の秘釈)

あなかしこく

一念信心・底本「一ねんしんし」。
『神祇官』『別傳』より改める。
利生・神仏の利益(りやく)。『神
祇官』『別傳』以後欠く。

垢離・世俗のケガレを落とすこ
と。水垢離(みずごり)。

卒爾・注意や配慮もなく軽率に。
無益です・底本「むやく(ママ)
よし」

おうてや・底本「おうてや(ママ)
字義未詳。「仰(おお)せや」なの
かも?

底本最後に「(以下紙葉缺損)」
とあるも、類書も内容はここま
でなので、底本も内容的には、
ここまでか?

あなかしこ・なんと、おそれお
おくも。手紙の書き終わりに
用いて、前の文章に格調(かくち
よう)をあたえる字句。

秘釈・秘密(ひみつ)の解釈(かい
しゃく)。

バタフライ・エフェクト〜〈中世日本紀〉私鈔〜

バタフライ・エフェクト

バタフライ効果エフェクトというのは、アゲハ蝶ちょうの羽はねからでる、わずかな風が、台風のような大きな現象げんじょうの原因げんいんになっていてるのではないかという、いわゆるカオス理論りろんでいわれる、たとえ話ばなしです。カオス理論りろんというのは、その現象が簡単な数式すうしきであらわされるとしても、次の状態じょうたいが予測よそくできないー予測よそくできないことから混沌こんとん（はつきりしない様）を意味するカオスというのですーような状態を研究するためのくくりです。

厳密げんみつにはカオス状態ではないのですが、かんたんな、たとえ話ばなしにすると、Bの廻りまわをまわるCをA地点ちてんから観測かんそくする時、Cは大きくなったり、小さくなったりしながら、左右を行き来いしています。しかし、BがAの廻りまわをまわりだす（相対的には、AがBの廻りまわをまわっても同じことなのですが）と、Cの動きは複雑ふくざつになります。BがAの廻りまわをまわっているのです、CもAの廻りまわをまわって、大きくなったり小さくなったりするのは同じですが、Aの廻りまわをまわる速度そくどは、速はやくなったり遅おそくなったりします。少しカオス（混沌こんとん）が、体感たいかんできるのではないのでしょうか？

夜の空の星座せいざが、ボールを半分はんぶんにわった半球はんきゅうを内側うちがわから見てるように、規則正しく動くのに、その中で、変わった軌跡きせきをえがく星ほしがあります。まどわす（惑）星わくせいとかいて惑星わくせいとよびます。

カオス理論やバタフライ効果も、おこる現象は、次の状態が予測できない複雑なことです。実際は簡単な数式で表現できてしまったりするのです。

日本の中世には、「日本紀に曰く」として、歴史書（『日本書紀』に代表される日本紀）に書かれていることとして、まさにカオスのようなさまざまな神話が語られます。そのように中世に書かれた歴史書に裏打ちされたとする神話を（中世日本紀）とよびます。『熱田の深秘』も代表的な（中世日本紀）と考えていいと思います。それは『熱田の深秘』が『平家物語』のネタ本として、引用されているという点1つとつても、『熱田の深秘』が、現代の感覚で、昔ばなしとしての神話の、おもしろい（特殊な）1類型というだけではなくて、中世の人にとっては、日本を揺り動かした源平の争乱の原因や結果としてのリアリティーのある解釈の1つと考えられていたのです。

ちなみにカオスというのは、ギリシア神話に登場する、天地開闢の最初の神様の名前でもあります。『熱田の深秘』の解説を、カオスをみちびく、効果と名付けたのは、そういうことです。

熱田神話研究所

平安時代に書かれた『古語拾遺』の巻末に「遺りたる」として、いくつかが書かれています。その第一は、このような内容です。

「いはんやまた、草薙神劍は、本当に、これは天璽である。日本武尊が（東夷征伐を）終わらせて、お帰りになった年に、（草薙神劍は）留まって、尾張の熱田社にある。外賊が、ぬすんで逃げたのだが、境を出ることができなかった。神物の靈験というのは、こういうこととして観るべきだ。そうであるので、奉幣の日には、（宮中の内侍所の鏡と）同じように敬って、まつるべきだ。しかしながら、昔から（リストから）もらして、その祀をおこなっていない。もれている第一です」『古語拾遺』岩波文庫46頁『熱田の深秘』でも、ヤマトタケ尊が、ムラクモ剣を尾張にもたらしたことは語られますし、外賊は道行法師だと、すぐに理解できます。このようなことが、はたして、尾張・熱田からの陳情なしに中央だけで発想できたのでしょうか？

尾張に関する記述は『古語拾遺』だけにとどまりません。同じく現在では平安時代くらいに書かれたとされる『先代旧事本紀』では、「天孫本紀」の前半部分で、熱田神宮の神官をつとめる、尾張氏の系図を祖神とされる天火明命から、天香語山命を経由するカタチで語っています。

平安時代になって、尾張氏や熱田神宮の力関係が変わって、そういう陳情がなされるようになったかという点、どうも、そうでなく、『古事記』の内容にも、倭建命は登場しませんが、それに『古事記』の選者とされる太安萬侶の、父とか伯父と目される、多品治が、壬申

の乱らんの時に美濃国みののくににいたことは知られていることですし、愛知県・一宮市いちのみやしには於保おほという地名があり、ともすれば、上巻のアウトラインも、尾張げんけいに原型があつたモノを安萬侶やすまろが援用えんようしたことも考えてもいいのかもしれませんが。

そのことに関連するののか『上宮聖徳法王帝説じょうぐうせいとくほうおうていせつ』のような、奈良県に古くから残っている文献ぶんげんには、『古事記』や『日本書紀』とは異なるというのか、この2つの本を補助ほじよするような内容が書かれているといわれます。このことも、中央だけでなく、神話のセンター（中央）が、東国というか、熱田あつたのみやかんびようえんぎに存在てんざいしていて、中央ちゅうぐわくの豪族ごうぞくの神話とも、つりあうようにアウトラインを作りあげていたのではないのでしょうか？

よく、熱田神宮関係しりょうの資料しりょうというところ「古いモノは「熱田宮寛平縁起あつたのみやかんびようえんぎ」しかみるべきはない」というような言われ方をしますが、日本最初の神話『古事記』や、太安萬侶たあんまんにも編さんへんさんに参加さんかしたとされる『日本書紀』、その後のちに『日本書紀』を補助ほじよするようなカタチでつくられた『古語拾遺こごしゅうい』や『先代旧事本紀せんだいくじほんぎ』にいたるまで、古代こど（律令期りつりようき）を通じて、熱田系のテキストは、つねに中央の神話世界しんわに、コミットしていたと考えられます。そして、熱田神宮あつたのみやの資料が原型げんてんだと思われる神話しんわの特徴とくちゆうは、例えば『日本書紀』のような原典げんてんに、そくして、それを補助ていさけするような資料しりょうを提供ていきょうするのではなく、それ以前のテキストとは明確めいかくに異なる内容をふくんでいることです。そのことは熱田神宮が都みやこにたいして、近くて遠い（中国・中部）国くにだから、積極せつぎやく的な、神話しんわの改編かいへんがおこつたのかもしれませんが。

『熱田の深秘』の内容・荒筋

神代

では、ここからは『熱田の深秘』について、今回、現代語訳のために立てた小見出しに
そいながら、荒筋をみていきましょう。

まずは以前は「神道由来の事」と呼ばれていた「神代(一)」の内容について。一般に、日本の神話として知られている、アマテラス(音読みでテンシヨウダイジンと呼ばれます)スサノヲ、イザナギ・イザナミの登場する、少し変わった物語です。注意しておくことは、海幸彦・山幸彦で知られる『日本書紀』で「神代下」と呼ばれる日本神話の後半がまったく語られず、天岩戸が変質したと思われる、(第六天魔王譚)までで終わっています。

最初に天神7代・地神5代と語りますが、地神については、天照大神が登場するだけで、そのほかは割愛されています。天神も名前が見えるのは伊弉諾・伊弉册だけです。伊弉諾・

伊弉册の指しおろした天逆鉾によつて葦原国が誕生し、大日如来が座っていたことから

大日本国と名付けられました。(天逆鉾・国号の由来(一))

熊野権現・天照大神・白山権現・恵比須・出雲大社という、現在、おがまれている神様は父子であるとされます。その理由は、伊弉諾・伊弉册がセキレイという鳥の動きをみて

て4人の子供を、お産みになりました。天照大神、月読Ⅱ丹生大明神、蛭子、(素盞鳥Ⅱ出

雲大社)がそれです。蛭子は龍王に守護され海の神様になりました。(鶴鴿・三貴神の誕

生・蛭子(1-2)

素盞鳥そさの鳥は不満をつのらせて、天照大神てんしょうだいじんと夫婦ふうふとなろうと考えたのですが、天照大神はだい大蛇じやになって逃げてにしまいました。素盞鳥は戦をしかけますが、丹生大明神にゅうだいましょうじんを大將軍だいしょうぐんにした

天照大神の軍勢に敗れてしまいます。「ちはやぶる」という枕詞がうまれました。(天岩戸・

和歌の初め・高天原と出雲(1-3))

天照大神は、垂仁天皇すいにんてんのうの時に伊勢神宮いせじんぐうの内宮ないぐうとしてあらわれました。皇太神こうたいしんというのは

外宮げくうで、天照大神の親方おやかたであります。内宮・外宮は両界りょうかい(曼荼羅まんだら)の心持ち・場所で、天

照大神だいぼんてんのうと大梵天王だいぼんてんのうであります。(伊勢神宮、内宮・外宮のいわれ(1-4))

熊野権現くまののこんげんは伊弉諾いざなぎで、天照大神に国土こくすを譲ゆずってから、天竺てんじくの摩訶陀国まがだこくの大王だいおうにおなりに

なつてから、紀伊国きののくに音無川おとなしがわのそばに迹あとをお垂たれになりました。白山権現はくさんこんげんは伊弉册いざなみで、(山野

を三輪明神さんりんめいじんに譲ゆずってから)百济国はくさいこくの大王だいおうとなった後、北陸道ほくりくどうの白山権現はくさんこんげんになりました。(熊

野権現・白山権現(1-5))

ヤマタノヲロチとは語られないのですが、大蛇が登場して、素盞鳥そさの鳥が手名槌てなづち・脚名槌あしなづちと

出会あって、娘いの稲田姫いなだひめと結むすばれます。十束劍とつかのけんを使つかって大蛇の尾から、取り出したのが天村あまのむら

雲劍くものつるぎで、天村雲劍あまのむらぐもつるぎと鏡かがみを天照大神てんしょうだいじんに献上けんじょうしたことで、10月いづもを出雲いづもでは神在月かみありづきというよう

になりました。(天村雲劍・神在月(1-6))

用明天皇ようめいてんのうの時に、空あから芥虫あきたのむしがふふつてきました。最初は鉄くを喰くっていましたが、その

うち人も喰うようになり、結局、朝敵になりました。人間では、どうしようもなく、ツキメ・カシキメを宮へ使わすことで、天照大神に助けをもとめました。芥虫の骨が磁石だといわれます。(芥虫(1-17))

第六天魔王が日本に仏法が広まるのを恐れて、その間は大紅蓮でした。天照大神が「仏法のぶの字も言わない」と約束をして、第六天魔王から日本を取り戻しました。日本の絵地図と、そこに押した判印を神璽というのです。また「あら、おもしろ」という言葉もうまれました。(第六天魔王・神璽の由来(1-8))

皇代

「あつたのしむひ」は前半の「皇代(2)」と後半に分割しました。まあ、歴代天皇の治政をならべて記述しているのではなくて、熱田宮の縁起としての日本武尊の物語に、八幡大菩薩の記述が、つけくわえられているようになります。

神武天皇は最初の天皇です。仲哀天皇が新羅のために亡くなされると、後の神功皇后は新羅を攻めようとしています。その時、八幡大菩薩は神功皇后のお腹の中にいましたが、3年間、お腹の中にとどまられました。伊勢大神宮から魂と魄という荒御前をさづかりました。

(八幡大菩薩(胎中天皇)(2-1))

景行天皇の時代、東国の夷が乱れていました。天皇の皇子の日本武尊は宣旨にしたが

つて東国へ行かれました。伊勢大神宮で剣をいただき、熱田の松后嶋で3年とどまられ、東国を平定してからも3年間とどまられ、ミヤズ姫に剣をさずけて、尊は都へもどられました。(日本武尊・東征・ミヤズ媛(2-2))

日本武尊が伊吹山のすそのを通ると、伊吹明神が大蛇となっており、尊は大蛇の爪に当たり、体を冷やすために醒ヶ井へ行き、とうとう千の松原で伏せてしまいました。そのことを聞きつけたミヤズ姫は千の松原へやって来ました。このことにより東のことを吾妻と呼ぶのです。(伊吹大明神・醒ヶ井・千の松原(2-3))

日本武尊が亡くなると、1羽の白鳥となり、熊野を経由して、松后嶋へ、まいもどられます。戦の旗印にとまったので旗屋、白鳥になってやって来たので白鳥塚といえます。(白鳥伝説(2-4))

この時は5月だったので、紀大夫が田植えをしていると、その田を聖がお求めになられて、一夜のうちに千本の林になりました、そこが劍明神です。ミヤズ姫が日本武尊からさずかった剣から火がでて、最初は焼け田と呼んでいましたが、熱田と呼ばれるようになりました。(奉斎(2-5))

熱田大明神の、お持ちになつてゐる劍は愛染明王の三昧耶形です。この劍の光は、天

上・地下・東西南北を照らします。劍の光は成仏の手助けになります。(三昧耶形(2-6))

新羅の帝は道行法師に熱田大明神の剣を盗るように命じます。道行法師は剣を袈裟に包んで筑紫の博多までやって来たところで、住吉（大明神）に殺されてしまいます。新羅の帝は腹を立て、天竺の生身の7不動を日本に攻めさせます。熱田大明神は7不動を奪いつて、不動の7本の剣と、もとの剣で八劍明神というのです。（道行法師（2-7））

教理編

「あつたのしむひ」の後半部分を、今回は「教理編（『熱田宮秘釈見聞』（3））」としました。これまでの神代、皇代が時間軸に重点をおいて物語が語られていたのにたいして、教理編では、仏教的な考え方による熱田宮の解釈と、実際に熱田宮にあるモノを中心に物語が語られます。また、ほぼ教理編と同様の内容を持つ『熱田宮秘釈見聞』という書物もあり、広く知られています。教理編は神代、皇代以上に内容が、むつかしいので、急いで読もうとせずに、神代、皇代の理解を先に進めた方がいいかもしれません。

熱田大明神の本地は天竺の迦毘羅衛国の仏生石で、花蔵世界・密厳浄土です。（東方―阿闍伽―素盞鳥）南方―宝生仏―ミヤズ姫―氷上宮―聖観音、西方―阿弥陀―伊弉册、北方―釈迦如来―稲田姫（稲種とも）中央―大日如来―天照大神です。村雲剣は天照大神の变化で、（熊野権現とも化現している）草薙剣ともいうのです。ですから熊野権現・天照大神・熱

田大明神は一体の分身なのです。（迦毘羅衛国・八葉蓮華（3-1））

「あつたのしむひ」では語られません、『熱田宮秘釈見聞』には、こんな物語が、つけく

わえられています。(村雲) 劍は国常立尊が作ったのですが、熱田宮で焼けてしまつて、

残っていません。(龍宮城に蛇の体になつていたこともあります) 龍泉寺になられたこ

ともありません。出雲の肥の河上で、素盞烏尊に十束劍でうちとられました。十束劍は胎藏界

の大日如来です。(村雲劍の来歴(底本、内容を欠く)(3-2))

素盞烏尊の本地は薬師如来で、神宮寺は(熱田) 大明神が7回生まれ変わつて、お建て

になつた七仏薬師です。熱田宮は亀の上にあつて、背中、首、頭、尾に、それぞれ社が建

つています。熱田を蓬萊嶋、松后嶋というのです。(神宮寺・蓬萊嶋(3-3))

道行の書いた『梵網経』は熱田宮の、お宝です。日破宮は日天子です。本地は七仏薬

師。地藏菩薩の化身です。『梵網経』と如意宝珠、大明神の使つていた密教法具は金の箱に

入れて御殿の下にあります。この金の箱は信濃の善光寺如来の如是御前のところであり、

閻浮檀金を使っています。伊弉册尊の本地です。『梵網経』・日破宮・如是御前(3-4)

白鳥塚には9つの穴があり、日本各地や天竺につながっています。神のしわざなので不思議

なことが多いです。神泉苑で弘法大師が(修法) をされた時に、善女龍王があらわれ、

素盞烏尊の龍でした。甲斐白葦毛といます。(白鳥塚の9つの穴(3-5))

ミヤズ姫の持つていた鏡は稲種公が作りしました。舞の装束は西北のすみに、八剣宮の

石の下に神鏡しんきやうがあります。蘇合そごうの錦にしきが大宮おのみやの東南とうなんにあります。素盞すさ烏尊うそんの如意にょいの珠たまはアテの木の下に、火打ひうち（石）は日破宮ひわりのみやにあります。（神宝3-6）

八頭やつがしらの大蛇だいじや（ヤマタノヲロチ）は熊野権現くまののこんげんの化身けしんです。十六大菩薩じゅうろくだいぼさつ、八童子はちどうじです。大宮おのみやの本地ほんちは五智如来ごちによらい、八剣宮はちけんぐうは不動ふどう、高蔵たかくらは毘沙門天王びしゃもんてんのう、日破ひわりは地藏じぞう、氷上ひかみは聖観音しょうかんのん。大宮は顔が四方よんかたにあつて、手が8つあります。（本地仏3-7）

南門なんもんは海蔵門かいぞうもんで、龍宮城りゅうぐうじやうの入り口です。東門とうもんは春敲門しゅんごうもんで、薬師如来やくしによらいの浄土じやうとの西門さいもんで（夷えびすの乱れみだをおさめています）西門さいもんは西方浄土さいほうじやうと（の東門とうもん）で大明神だいめいじんが都みやこに行き来ゆききたすることから鎮皇門ちんこうもんといひます。5月5日に春興殿しゅんこうでんでお祭まつりりがあります。（熱田宮の門3-8）

（熱田宮ねつたみやは）常寂光じやうじやくかうの地ちで、密厳みつげん（浄土じやうと）・花蔵世界けぞうせかいです。1度いちどでも参拜さんぱいすれば御利益ごりやくにあずかれます。神様かみさまの本地仏ほんちぶつを明らかにすることは、（神様かみさまが）お喜びよろこびになりますが、深秘じんびです。語る者は身みを清きよめ、軽率けいそつに読んで聞かせてはいけません。（深秘3-9）

『熱田の深秘』の〈構造〉

伊勢からの需要

ここからは、『熱田の深秘』の〈構造〉というか、『熱田の深秘』の成立せいりつや、『熱田の深秘』が読みつがれていくこと（流布るふ）を考かんがえるうえで、指紋しもんになりそうな特とくちょうについてみていきたいと思います。

まず、最初に、(天逆鋒・国号の由来(1-1))と(第六天魔王・神璽の由来(1-8))が、

同じテキストの中に混在している点です。一般に、日本になる場所に「大日如来の印文」

があつて、そこから「大日本国」という日本の国号になったという説話が、発展するカタ

チで第六天魔王の登場する、日本を仏教国にしようとする神様と第六天魔王が日本を、う

ばいあう〈第六天魔王譚〉と呼ばれる説話が成立しているのではないかといわれます。た

とえば貞慶という南都(現在の奈良)のお坊さんの書いた『愚迷発心集』には「日本國名

義」(『愚迷発心集』岩波文庫34頁)という項目があつて(天逆鋒・国号の由来(1-1))と

よく似た内容が語られ、「社家の説」であると考えられます。社家というのは、仏教関係者を釈

家(釈迦の擬似的な家族の意味)と呼ぶのに対応する、神社・神道関係者の意味で、貞慶

が神社で神官から、見聞きしたことを連想させます。一方で名古屋市矢田・長母寺の無住の

書いた『沙石集』には、第1巻の第1に「大神宮の御事」として、〈第六天魔王譚〉が語

られます。こちらは、具体的に伊勢の大神宮で見聞きした話だと語られています。

神社や社家が語る内容として「国号の由来」とか〈第六天魔王譚〉のような話が広く知

られるようになる、逆に「本当の話はどっちなんだ?」というような疑問が、うまれた

のかもしれませんが。そのような疑問を解決するためには、同じテキストの中に2つの内容

が混在するテキストが必要になったのかもしれない。

(天村雲劍・神在月(1-6))の中に、稲田姫に父母が黄楊の櫛をおくるシーンが登場します。その中で櫛を、うしろぎまに、投げることを不吉なこととして禁じています。似たように風習に、伊勢大神宮に使える齋王が都から齋宮へ向かう時に「別れの御櫛」という儀式をおこないます。(芥虫(1-7))では、もつとダイレクトに、芥虫という〈国難〉に對して、清らかであることを象徴するツキメ(齋女の転訛でしょう)と、かしくまること、機転のきくことを象徴するカシキメ(賢女のような字を書いて、かしくまる女という意味では?)が、伊勢大神宮に使えることで解決したとされます。(厳密にはツキメ・カシキメの名前が登場するのは『神祇官』)

伊勢の齋王は現代のように交通手段が発達していない時には、都からは、はるか遠く、離れていると考えられたのでしよう。そのような場所へ、年端もいかない皇族の娘さんと、それをサポートする良家の子女が、それこそ、当時の祭儀は国家の安定をたもつためのカシキメのような存在で、大きな使命が、のしかかっています。使命の大切さを説話的に説明すること、個人的な思いはあっても、それを外へ行為としてあらわすことへの、いましめというの、齋王に対する、教育的な部分で、重要な役割があつたことを想像させます。

(伊勢神宮、内宮・外宮のいわれ(1-4))でも、伊勢大神宮について語られます。熱田系のテキストが、熱田神宮だけに限定された物語ではなくて、地理的に近くて、熱田系テキ

ストでも、その共通性が語られる伊勢大神宮の物語を多くふくむのは、伊勢からの需要が
あつて、熱田系テキストが供給されたからかもしれません。

つけたり

厳密には『熱田の深秘』ではなく『別傳』（『熱田の深秘』をより漢文調に書きかえたテキストの1つ）の内容なのですが、（鶴鴿・三貴神の誕生・蛭子（1-2））で、胡御前という、漢字が使われています。胡と書いて「えびす」と読ませる神社は、現在もあるようですが、個人的に気になるのは、多賀大社の近くに敏満寺という、今はなくなってしまうお寺（廃寺）があるのですが、その境内社を、胡宮神社といいます。多賀大社は、イザナギ・イザナミを祭神としてますし、多賀（高）大社、地名の高宮、胡宮神社も高宮を「このみや」と読んでそれが、つづまった言葉ではないかとも説明され同じ神様ではないかとされますが、やはり、胡宮神社の「胡」の字は特殊で『別傳』のような物語を頭に入れておく必要があるのかもしれませんが、なににより、イザナギ・イザナミを祀る多賀大社の近くに胡宮神社があることが気になります。

（熊野権現・白山権現（1-5））では、熊野権現については『熊野の本地』のような、別のテキストを意識して、摩訶陀国の大王とされているのかもしれませんが、白山権現がイザナミで百済国の大王というのは他では、あまり見ません。現在でも白山神社の中にはイザ

ナミを祭神にする神社が少なからずありますが、現在、一般に白山神社の祭神というと菊理媛命ひめのみこととされることが多いです。1説には、菊理媛命の「くくり」も高句麗こうくりの転訛てんかではないかともいわれ、北陸ほくりくの環日本海かんにほんかい的な視点してんから、白山権現の祭神に朝鮮半島由来の神様を配置はいちしたのかもしれませんが。龍脈りゅうみやくと言って、山伝づたいに龍が行き来するという考え方も関連するのかもしれませんが。

また、現在、日本各地にある神社について『古事記』『日本書紀』に記された記紀神話ききしんわの神様を配置してあることが多いですが、白山権現を代表例として、もともとは〇〇神社と**いうのは「〇〇神」**のかみという神様を祀る「社」まつ やしろであると考えるのが適当てきとう（無理に記紀神話の神様を、当てはめるのは少し新しい考え方なのか？）なのかもしれません。逆に、熱田神宮は古くは「熱田社」あつたしや「熱田宮」あつたのみやと呼ばれ呼称に「神」の字が入りません。こういう場合は、熱田大神という神様が祀つてあるのではなく、熱田にある神社と考えるのが適当という考え方もあります。熱田神宮は古くは尾張氏が神官をつとめ、尾張氏は古くからヤマトの葛城氏かつらぎや皇室こうしつとも関係があつたので、祭神に対して複雑かんざつな思いがあつたのかもしれない。まあ、『熱田の深秘』には、すでに熱田（大）明神というカタチで、熱田大神に対応する尊格そんかくが設定せつていされています。ただ、熱田大明神が具体的に、記紀神話の、どの神様にあたるのかを読み解とこうとすると、はつきりせず、五智如来ごぢにょらいであるという、本地仏ほんちぶつだけがしめされているようにも見えます。さらに、〇〇神社について書かれた古い文献ぶんげんを調べしらてい

くと「○○神社の神様は△△という仏様です」という記録が一番古い記述であることも少なくなりません。

伏線

伏線ふくせんというか「神代」の（天岩戸・和歌の初め・高天原と出雲（1-3））では、天照大神てんしょうだいじんが、ひきいるのを「9万8千の戦神いくさがみ」としています。同じように「皇代」の（道行法師（2-7））の後半部分では、生身しょうじんの7不動しちふどうと戦うのも天照大神の「9万8千の戦神」です。9万8千が、どこから来る数字なのか、よく分かりませんが、天照大神のひきいる戦神が9万8千であることは、テキストの中で共有きょうゆうされています。しかし、「皇代」の（道行法師（2-7））では、道行のことを一貫して「道行法師どうぎょうほうし」と記しているのに対して、「教理編」の（『梵網経』・日破宮・如是御前（3-4））では、「道行」と呼びすてにしたり、「道行上人しょうにん」という言葉も使われます。必ずしも、道行法師のキャラクターが安定しているとはいいいく状況じょうきょうです。道行法師というのが、僧であつても、新羅しらぎから熱田宮の剣をうばいに来る悪役あくやくであるので、一定いつていの人格じんかくが形成けいせいされにくいという側面そくめんも考えないといけません。神代と皇代が比較的、親和性しんわせいの高いテキストであることと、教理編が、神代・皇代と少し離れたところはなで、成立せいりつして、内容なんがいの難解さから、神代・皇代との語彙ごいのすりあわせが、十分じゅうぶんでなかつたのかもしれない。

複層性

教理編きょうりへんの成立ふくそうせいの複層性を考える時に、「皇代」の（三昧耶形（2-16））の内容は、興味深

く感じます。後段こうだんの（道行法師（2-7））と内容ないようが入れかわっていれば、ともすれば（三昧

耶形（2-6））から、教理編に入ったと考えても不自然ではありません。しかし、教理編と

ほぼ内容の重なる『熱田宮秘釈見聞』あつたのみやひしゃくけんもんには、（三昧耶形（2-6））の内容は出てきません。

このことから、神代・皇代の原型が成立した段階で、教理編を、さらに、つけたすような

ことがおこなわれ、（三昧耶形（2-6））が（道行法師（2-7））の前段ぜんだんに挿入そうにゅうされ（道行

法師（2-7））の取りあつかいも、皇代の中で特殊とくしゆだったのかもしれない）そのままにな

ってしまったのかもしれない。仮かりに『熱田宮秘釈見聞』が先に成立していて、そこに神

代・皇代が付加するカタチで『熱田の深秘』が成立したとすると、（道行法師（2-7））の動機どうき

を（三昧耶形（2-6））が説明せつめいしているにしても、（三昧耶形（2-6））の内容は、教理編に

取り込まれるのではないのでしょうか？ 個人的には『熱田の深秘』の教理編を独立するカ

タチで『熱田宮秘釈見聞』が成立したと考えます。前段に書いてあったことなので、（三昧

耶形（2-6））が『熱田宮秘釈見聞』に、取り込まれることはなかったのではないでしょう

か？

といいつつ、『熱田宮秘釈見聞』には、さらに複雑な部分があります。（村雲剣の来歴（底本、内容を欠く）（3-2））という『熱田の深秘』けつらくには欠落している個所かしよがあることです。

内容は、他の教理編よりは神代に近いのですが、神代よりも教理編に近い（あたりまえか？）内容です。記紀神話で語られることのない、ヤマタノヲロチの尾の中に、なぜ、剣があったのかの理由の説明になっています。個人的には『熱田宮秘釈見聞』が、独立して流布していく中で、神代的な説明が必要になって、付加された部分だと考えます。『神祇官』にも、

同様の内容があるので、本当は、もう少し複雑になるのですが。逆に、もともと、教理編

には（村雲剣の来歴（底本、内容を欠く）（3-2）の内容があつて「あつたのしむひ」だけが書き忘れたという考え方もあるのかもしれませんが）また、

『神祇官』と『熱田宮秘釈見聞』の間にも、テキストの差異があります。ケアレスな脱の部分

もあるのですが、個人的には、『神祇官』の内容が古くて、『熱田宮秘釈見聞』の方が、熱

田宮炎上のような、熱田神宮に関するクライシスの後で、宝剣がないことが、逆に真実性

にせまっているというような、より教理的な内容になっていて、はつきりと「熱田宮で焼

け失せになられて、熱田宮に留ま^{とど}っていない」と言い切ってしまった^{おぼ}ている感じがします。

まあ、『熱田の深秘』と『熱田宮秘釈見聞』で、受け継^つがれている内容もあれば、受け継

がれない内容もある。『熱田宮秘釈見聞』には、『熱田の深秘』では語られない内容も、ふ

くまれているという、ともすれば、なんでもありな状態^{じょうたい}になっているので、さまざまなか

え方があっていいのだし、まだ、十分に説明されていないことも多いように思います。

複層性2

ここからは、教理編きょうりへんについて重点的じゅうてんてきに見てゆきましょう。教理編の内容ないようについては、似たような内容が、飛び飛びにでてくることが指摘してきできます。まず、(迦毘羅衛国・八葉蓮華) (3-1) で仏生石ぶつしょうせきに八葉蓮華はちようれんげがあるとし、この八葉と中央ちゅうおうの1を合わせた、9という数字が(白鳥塚の9つの穴(3-5))として、白鳥塚しろとりづかと熱田神宮ねつたじんぐうの社殿しゃでん、日本や世界各地かくちとつないでいます。まあ、八葉蓮華くそんに9尊くそんという発想はつせう自体は、密教みつぎょうや密教みつぎょうに影響えいきょうを受けた両部神道りょうぶしんどう(金剛界こんごうかい・胎藏たいざう)という2つの世界せかい(両部りょうぶ)が密教みつぎょうの基本きほんで、それを背景はいけいにした神道しんどうでは普通ふつうになされるのですが、位置いちを飛び越えて語かたられるのは、複層性ふくそうせいというか、他の逸話いつわが、あいだあいだ 挿入そうにゅうされている可能性かのうせいがうかがえます。同じように(白鳥塚の9つの穴(3-5))では、穴あなを通るといふ、地下ち地下をイメージする話ですが(神宮寺・蓬萊嶋(3-3))でも、熱田神宮ねつたじんぐうの地下ち地下に亀かめがいて、9つの穴があるとされます。(村雲劍むらぐもけんの来歴らいれき(底本ていぽん、内容を欠く)) (3-2) は『熱田の深秘』には、ない内容なので、(迦毘羅衛国・八葉蓮華(3-1))と(神宮寺・蓬萊嶋(3-3))は続きつづのように感じますが、内容を見ると、(神宮寺・蓬萊嶋(3-1)) (3) の前段ぜんだんには神宮寺じんぐうじの内容が挿入そうにゅうされ、厳密げんみつには続きつづになりません。

逆に言えば、(『梵網經』・日破宮・如是御前(3-4))と(神宝(3-6))は、同じように

熱田神宮ねつたじんぐうにある神宝しんぼうを説明している内容ですが、間に(白鳥塚の9つの穴(3-5))が挿入

され複雑ふくぞうにされています。どちらかというところ、『梵網經』・日破宮・如是御前(3-4)は説話せつわ的に神宝しんぼうについて説明せつめいしていて、具体的な社殿しゃでんについては補足的ほそくてきですが、(神宝(3-6))は、社殿しゃでんのどの位置いちに、なにが納められているかが重点じゅうてんになっていて、違ちがうといえは違ちがうのですが、やはり(白鳥塚しらとりづかの9つの穴(3-5))が入るのは不自然ふしぜんです。

(迦毘羅衛国・八葉蓮華(3-1))と(本地仏(3-7))も神様に仏様をあてているという意味では内容が同じです。違いは(迦毘羅衛国・八葉蓮華(3-1))が八葉蓮華の中の五智如来ごちによらいの5仏ごぶつに神様を配置はいちする、観念的かんにんてきなのに対して、(本地仏(3-7))は、五智如来は大宮に配置はいちして、それぞれの社殿しゃでんの神様が、どの仏様かを配置はいちしています。日破宮ひわりのみやは、『梵網經』・日破宮・如是御前(3-4)で、その詳細しょうさいが語られ、氷上宮ひかみのみやは、(迦毘羅衛国・八葉蓮華(3-1))と(本地仏(3-7))で2重に語られます。

『別傳べつでん』で翻刻ほんてくされている教理編きょうりへんは、(神宮寺・蓬莱嶋(3-3))というか、「熱田宮あつたのみやをば、蓬莱嶋ほうらいのしまともいいます。龍宮浄土りゅうぐうじょうどともいいます」という一文いちぶんの後に(熱田宮の門(3-8))と(深秘(3-9))を配置はいちするようなカタチ(厳密げんみつには『熱田の深秘』と異同いどうがあります)になっています。教理編の成立せいりつの複層性ふくそうせいをしめしているのかもしれませんが。

教理編、成立の背景

教理編きょうりへんの成立せいりつについて、大きく2つのことを、まず考かんがえるべきだと思います。まずは、

教理編が唱導された現場です。神代・皇代に比べて、熱田神宮の社殿にたいして、くわしく語っているのです、熱田神宮に参拝に来た人に直接語ったのではないのでしょうか？ 熱田神宮には、さまざまな社殿があり、鳥居をくぐり大宮に、たどりつくには順番があり、その順番や、別の参拝者を避けるために語られる順番が前後したことから、内容が飛び飛びになったテキストが成立したのかもしれませんが。また、熱田神宮や神官の家系の家には「古絵図」と呼ばれる、熱田神宮の境内を、えがいた絵図面（参詣曼荼羅と総称されることもあります）が、いくつも伝わっています。中世や近世に、えがかれた参詣曼荼羅は「絵解き」と呼ばれる、節回しをつけた解説をくわえて、1種の芸能として楽しまれていました。教理編については、そのような境内を案内することや、絵解きの〈現場〉を頭においておいた方がいいと思います。

つぎに、『熱田の深秘』は仮名交じりの文章で語られるのですが、それとは大きく異なる、漢文で書かれた仏教典籍や、経典を注釈したようなテキストからの援用です。たとえば「密厳浄土」という言葉は、ダイレクトに仏教の中でも密教の言葉から引かれた言葉ですが、「花蔵世界」という言葉は、東大寺の大仏のような世界観・蓮華蔵世界を意識していると思われます。道行上人が書写したとされる『梵網経』という経典も、顕密（天台宗や真言宗）でも重要視されますが、南都六宗の頃からある経典です。「神代」に登場

する、第六天魔王も南都六宗で尊重される『俱舍論』でくわしく語られるようです。華嚴

も『梵網經』も『俱舍論』も仏教的世界観をしめす前提になるモノなので、顕密仏教や鎌

倉新仏教でも尊重されることは間違いないのですが、熱田に南都六宗の研究センターを

考えてもいいのかもしれませんが。考古学的には尾張願興寺と呼ばれる、古くは熱田神宮の

神官である尾張氏の氏寺に目される廃寺があり、『日本靈異記』などで、南都と尾張の関連

性がいくつか語られます。教理編や『熱田の深秘』が成立する段階で、南都からダイレク

トに漢文典籍が持ち込まれたというより、尾張の熱田の近辺に、伝統的に存在した、神話研

究所や仏教教理研究センターのようなモノが、フル稼働していたように感じます。

『熱田の深秘』の成立過程

神代

これまで見てきた、『熱田の深秘』の内容から分かることを、『熱田の深秘』の成立にか

ぎって、まとめていきましょう。まず、『熱田の深秘』の物語の種のようなモノ（口承プ

レ）が、口伝えのカタチであったのかもしれませんが。「大神宮の御事」「沙石集」では、（第

六天魔王譚）が、伊勢大神宮の神官の口から語られたとされます。「口承プレ」の内容が、

大神宮や社家を介在することで、南都（貞慶の『愚迷発心集』）や尾張（無住の『沙石集』）

など、全国各地に拡散されます。伊勢大神宮でも、神道、仏教、問わずに、さまざまなた

南都

国号の由来

伊勢

大神宮

尾張

〈第六天魔王譚〉

熱田

口承プレ

神代

皇代

教理

講式

秘釈見聞

神祇官

南都(倶舎・華嚴)

漢文典籍

絵解き

齋宮

口承プレ：口伝で語られた『熱田の深秘』に先行する話形。

国号の由来：貞慶「日本國名義」『愚迷発心集』、(天逆鉾・国号の由来(1-1))に類似。

また、貞慶には伊勢大神宮への参詣の伝説もある。

〈第六天魔王譚〉：無住「大神宮の御事」『沙石集』、(第六天魔王・神璽の由来(1-8))に類似。

神祇官：漢文化された『熱田の深秘』

秘釈見聞：『熱田宮秘釈見聞』漢文化された「教理編」の抜き書き。

神代 皇代 教理：仮名交じりの『熱田の深秘』

神代には「国号の由来」や〈第六天魔王譚〉の影響がうかがえる。

また(芥虫(1-7))など、齋宮を意識される逸話もあり、

齋宮に供給された可能性もある。

教理編の成立には、熱田神宮での絵解きや、

仏教典籍の影響が強かうかがえる。

キストの研究や、新たな文献の創造がなされていました。厳密に「国号の由来」や〈第六

天魔王譚〉が、どこで生まれたのかは、はっきりしませんが、『熱田の深秘』のなかで（天

逆鋒・国号の由来（1-1）と（第六天魔王・神璽の由来（1-8））が混在することは、製

者責任というか、物語を作り出した者だけが行えるようなダイナミックさを持っています。

少なくとも、大神宮や社家から発せられた、「国号の由来」や〈第六天魔王譚〉を『熱田の

深秘』が受けて、新たな解釈を加えようとしたのは確かなことではないでしょうか？

新たに創造されたのか、齋宮に古くから伝わっていた内容を明文化したのかは分かりま

せんが、『熱田の深秘』のなかには伊勢大神宮だけでなく、齋宮や齋王に関連したと思われ

る内容も見受けられます。熱田系テキストと伊勢の関連性の強さも指摘できますが、熱田

は神話のふるさととして、古代から中央に神話や説話を供給していました。あるいは、

齋宮という〈現場〉で、特定の人にしか示さない秘密の内容であることから『深秘』と呼称

され、さらに供給元である「熱田」を冠して『熱田の深秘』と言ったのかもしれない。

齋宮に関連するのは「神代」のみなので、「神代」のみで、成立するテキストがあったとし

ても不思議ではありません。

熱田宮の縁起へ

「神代」のみが『熱田の深秘』という題名のテキストとして存在したとすると、『熱田の

『深秘』なのに熱田神宮のことが語られないのは、なぜだろう？』という疑問もおこったのかもしれない。そのような反応を受け「皇代」のテキストは生まれたのかもしれない。

「教理編」については、「神代」とそれに付加された「皇代」というサブテキストとは、別の成立背景があるのかもしれない。「教理編」が「皇代」と切り離されて、『熱田宮秘積見聞』という単独のテキストになるのも、そのような背景があるのかもしれない。ただ、「皇代」についても（三昧耶形(216)のような教理編に近い内容もあるので、「神代」「皇代」というテキスト群に、別系統で成立した『熱田宮秘積見聞』が付加されたというより、「神代」に「皇代」を付加しようとした時に、「教理編」も企図されたのでしよう。

「教理編」の成立には、熱田神宮での境内案内や絵解きのような〈現場〉がダイレクトに反映されていますし、密教的な世界観だけでなく、南都六宗で重要視された、華嚴や『梵網経』のような仏教的な世界観をしめす前提になる内容が色濃くあらわれています。「教理編」の成立に合わせて、南都から新たに、そのような考え方が持ち込まれたと考えてもいいのですが、どうも、尾張氏の氏寺と目される尾張願興寺のような、熱田周辺に伝統的に存在する、南都ゆかりのテキストを考えてもいいと思います。

漢文化

ここまで、あまりくわしく書いてみませんでした。『熱田の深秘』には、同じような内容

のテキストが何冊かあります。今回とりあげているのは、慶応大学本と呼ばれる「神道由来

の事(假題)」「あつたのしむひ」と2分割されて活字テキストにおこされたモノが『神道大

系』にとりあげられています。底本といって、現代語訳するのにあたって、一番多く参照

したのが、この本になります。また、別に『神祇官』『別傳』と呼ばれるテキストも存在し

ています。教理編については『熱田宮秘釈見聞』として、独立したテキストとしても存在

しています。これらの本は、底本が、ほとんど平仮名の仮名交じり文で書かれているのに対して、漢字が多く、送り仮名もカタカナです。

まず、書名の『熱田宮秘釈見聞』は『熱田の深秘』と似たような意味で、熱田宮の秘密の解釈の見聞きしたことというような意味でしょう。『別傳』は『熱田の深秘』の内容があ

まりに唐突であったために、異論として採用した内容、本文に対する別の伝えの意味でしょう。『神祇官』が難しく、『神祇官』あるいは『神祇官私記』と呼ばれるのですが、私

記は公的な記録に対するプライベートなメモの意味ですが、どうして神祇官なのでしょう

う？ 全くの推測ですが、あるいは、齋宮など、都から離れた、中央機関に出張した

神祇官(国の神道祭祀をつかさどる役所)の役人が、そこで、見聞きした内容を、書きと

めたというような意味なのかもしれません。そのように見ると、(第六天魔王・神璽の由来

1-8)のような、神璽と呼ばれる、宮中で最も大切とされる3つの宝のうちの1つ

についての由来ゆらいが書かれていて、神祇官じんぎかんの役人が、その内容きょうみに興味もを持って、それを宮中きゅうちゅうに、とりこもうとしたと考えるふしぎでも不思議ふしぎではありません。

では、『熱田の深秘』のような仮名交じり文かなま ぶんのテキストと、『神祇官』のような漢文かんぶんに近いテキストの、どちらが先にできたのでしょうか？ まったく、個人的な感かん触しよくになるのかもしれませんが、仮名交じりのテキストが漢文化されていくのだと考えます。まず、『沙石集』

では〈第六天魔王譚〉が、伊勢大神宮いせだいじんぐうで神官しんかんの語かたったこととして明文化めいぶんかしています。そのことから、『熱田の深秘』の背景はいけいとなる、仮かりに「口承こうしょうプレ」と呼よぶような、『熱田の深秘』

の話はなしの種たねのようなモノが熱田にあつたのではないかと考えます。口伝くちづたえが明文化されるのが、1つの流ながれとして考かんえられます。口伝くちづたえを明文化するのに、仮名交じり文かなま ぶんと漢文かんぶんで、どちらが親和性しんわせいがあるのか？ というような問題もんだいで、個人的には仮名交じり文の方が、漢

文ぶんより先さきにするように感かんじます。まあ、祝詞のりとのように宣命体せんみょうたいと呼ばれる、漢文かんぶんに片仮名かたかなや萬葉仮名まんようがなを交まじえて、読よみ上げるようなテキストも存在そんざいするので、今の感かん覚かくよりも、仮名交じり文と漢文の間には、違ちがいがなかったのかもしれません。仮名交じり文が先か漢文が先

かという問題も、「神代」「皇代」「教理編」が、どの順番じゆんばんで成せい立りつしたのかという問題も、実じつ際さいは、創作そうさくの期き間かんは一瞬いつしゆんの話はなしで、ボンと『熱田の深秘』というテキストが、できてしまった

のかもしれません。

成立時期

『熱田の深秘』は古くは『室町時代物語大成』という、御伽草子のアンソロジーのなかに収められていました。奈良絵本と呼ばれる、巻物や冊子の豪華な絵入りの物語が、室町時代に流行して、色々な説話が御伽草子として編まれました。御伽草子や絵巻物のなかには、絵の部分が省略されて、詞書きと呼ばれる文章の部分を、ぬき書きしたモノが知られているものがあり、『熱田の深秘』も慶応大学本の体裁や、内容から、御伽草子の詞書きのよくなモノとして、取りあつかわれたという歴史があります。実際、『熱田の深秘』はいつ頃できたのでしょうか？ 個人的には「国号の由来」や〈第六天魔王譚〉が成立していることが、前提になると思います。また、齋宮に活気が残っているというのも1つの条件のように思っています。慶応大学本の成立時期とは違いますが、『熱田の深秘』という物語の成立時期は、ともすれば鎌倉時代の終わり頃まで上げられるのかもしれませんが。

まあ、「神代」「皇代」「教理編」のセットの『熱田の深秘』というテキストは、「熱田伝来の秘密のテキスト」というよりも、「熱田宮の秘密の由来」という意味が強いと思うので、熱田神宮の歴史として、過去をふり返って、記録しておく必要があったのでしよう。こちらの点の方が重要かもしれません。例えば『石山寺縁起絵巻』なんかは、最初に、絵巻物が企画されてから、何回か時間をあけて、制作されている経緯があります。絵の具や書道家

など、パトロンや資金が集まらなないと、絵巻物は作れないことの象徴なのかもしれませ
ん。この例を、あてはめれば、御伽草子という体裁であることから、その流行の時期を考
えること以上に、熱田宮の縁起絵巻として、熱田神宮が、必要とする時にアプリオリに誕生
したのが、『熱田の深秘』ということになるのではないのでしょうか？

それから

今回、現代語訳した『熱田の深秘』を中心に〈中世日本紀〉の世界を、すこし、かいま
みてみました。現在、〈中世日本紀〉に対する研究は、小休止状態なのかもしれません。
しかし、90年代から00(ゼロ)年代にかけて、多くの研究がなされ、パースペクティブとな
る論文集もいくつか出版されるようになりました。おしむらくは、子供むけの〈中世日本
紀〉の解説書が存在しないのが残念ですが、辞書などサブテキストを引きながら、大人向け
の新書なら、子供でも、〈中世日本紀〉の面白さを、味わえるかもしれませぬ。暗闇に、日
光・月光が輝いたように。

〈中世日本紀〉を読むことの大切さは、現在の、寺院よりも神社が、きわだっているよう
に思うのですが、明治維新によって、神仏判然令に始まり、神社合祀運動、靖国神社の問題
につながるような、国家神道とか皇国史観にもとづく、神社のあり方に対して、現在も無批
判に、それを継承していることが、端的にしめされるからです。

例えば、イザナギ・イザナミやアマテラスが日本で仏教が広まることを望んでいるとい

うことを、どのくらいの人を知っているのでしょうか？ 例えば、神社の境内で、僕たちは

仏様をまつる空間を見ることができるとは、参詣曼荼羅や江戸時代に、かかれ

た絵地図ではちゃんと確認できる施設です。例えば、神社で『般若心経』などの、お経を

読むことを、どれだけの人が普通のことだと考えているのでしょうか？

最近、とみに「日本の伝統」という言葉がもてはやされて、『古事記』の解説書など日本

の神話に興味を持つ人も少なくありませんが、『熱田の深秘』に限らず〈中世日本紀〉の

解説書が刊行されたと言うことは聞きません。確かに「切りすて御免」のような、現代残っ

ていては、こまるような「日本の伝統」というのが皆無ではありませんが、明治時代以降に

極端になった、神社の祭祀のあり方を変更しないことが「日本の伝統」なのでしょうか？

明治時代には「神武創業」という改革運動がありました。「日本の伝統」である神武天皇

の始められたように、「もどそう」という運動です。この運動には、徳川幕府や寺院勢力な

ど、江戸時代に権力を持っていた人たちの力をそぐような効果があったのですが、「日本

の伝統」という言葉は、これまでの日本人の社会秩序を、こわしてしまおうという意味も

あるのです。

【参考文献】

バタフライ・エフェクト

バタフライ・エフェクト

合原一幸氏×爆笑問題『脳を創る男 カオス工学 ニッポンの教養』講談社 二〇〇八年
〈中世日本紀〉や『熱田の深秘』については、図書館内の「論文」を参照。

熱田神話研究所

齋部広成撰『古語拾遺』岩波文庫 二〇〇四年

「特別企画『先代旧事本紀』巻第五 天孫本紀」『歴史読本 2008年11号』p192～215 新人物往来社 二〇〇八年

『熱田の深秘』の〈構造〉

伊勢からの需要

伊藤聡氏「第六天魔王説話の成立」『日本文学』447 一九九五年など

拙稿「〈第六天魔王譚〉くまくらクライシス(2)」 二〇一〇年

『解脱上人愚迷発心集』岩波文庫 一九三四年

無住一円『沙石集 上巻』岩波文庫 一九四三年

榎村寛之氏「齋王まつりによせてく別れのお櫛のことく」『齋宮千話一話』 二〇一五年

つげたり

景山春樹「高宮信仰と多賀大社」『神体山』学生社 二〇〇一年新装版

『敏満寺の謎を解くー伝承する彫像と城塞・石仏群』サンライズ出版 二〇〇三年

古い神社（延喜式内社）の場所や祭神の考証については『式内社調査報告』皇學館大学出版部のような大著の研究がある。

教理編、成立の背景

西山克氏『聖地の想像力ー参詣曼荼羅を読む』法蔵館 一九九八年

名古屋市教育委員会『尾張元興寺跡 第7次発掘調査報告書 文化財調査報告53 埋蔵文化財調査報告書40』 二〇〇二年

「雷の好意で授けてもらった強力の子の話 上巻第三」など『日本霊異記』平凡社ライブラリー 二〇〇〇年

『熱田の深秘』の成立過程

成立時期

成立時期

齋宮歴史博物館 図録『後醍醐ー最後の齋王とその父ー』二〇一一年

滋賀県立近代美術館 図録『石山寺縁起絵巻の全貌』二〇一二年

滋賀県立近代美術館 図録『石山寺縁起絵巻の全貌』二〇一二年

【図書案内】

子供むけの古事記・日本神話の現代語訳

松谷みよ子 『日本の神話』のら書店 二〇〇一年新装版

古事記にとらわれず風土記などの、いつ話を大胆に取り入れた現代の神話。

福永武彦 『古事記物語』岩波少年文庫岩波書店 二〇〇〇年新版

古事記の上中下巻を、ほぼ完訳（統柄や墓所などは割愛）子供むけのアトラス。

橋本治氏 『古事記』21世紀版・少年少女古典文学館 講談社 二〇〇九年

古事記の上巻（神武天皇以前の神々の物語）にしぼって、神様の名前も説明。

大岡信氏 『おとぎ草子』岩波少年文庫 二〇〇六年新版

神話ではないが中世に書かれた、不思議な物語群。昔ばなしの原典にも。

新書

子供むけに書かれた〈中世日本紀〉の入門書は、現在ないのかもしれませんが。大人向けですが比較的、読みやすい新書をあげておきます。

新刊で入手困難な書籍も多いが、古書で送料込みで新刊なみの価格なら入手しておいてもいいのかも？

斎藤英喜氏 『読み替えられた日本神話』講談社現代新書 二〇〇六年

末木文美士氏 『中世の神と仏』山川出版社 日本史リブレット 二〇〇三年

伊藤聡氏 『神道とは何か―神と仏の日本史』中公新書 二〇一二年

山本ひろ子氏 『中世神話』岩波新書 一九九八年

斎藤英喜氏 『アマテラス―最高神の知られざる秘史』学研新書 二〇一一年

黒田日出男氏 『龍の棲む日本』岩波新書 二〇〇三年

論文集

新刊の倍以上の値段の古書もあるが、県立図書館などでリクエストすると所蔵している協力している図書館から取り寄せてくれたりするので、そういうサービスを利用することも。

伊藤聡氏 『中世天照大神信仰の研究』法藏館 二〇一一年

書店の在庫や、別の通販サービスには在庫があったりするので、探してみるのも。

原克昭氏 『中世日本紀論考―註釈の思想史』法藏館 二〇一二年

山本ひろ子氏 『変成譜―中世神仏習合の世界』春秋社 二〇〇〇年新装版

田中貴子氏 『外法と愛法の中世』平凡社ライブラリー 二〇〇六年

小川豊生氏 『中世日本の神話・文字・身体』森話社 二〇一四年

松本郁代氏 『中世王権と即位灌頂―聖教のなかの歴史叙述』森話社 二〇〇五年

論文

雑誌に掲載された論文は、図書館の複写サービスでコピーを取り寄せることができます。書籍の場合はリクエストで持っている図書館から取り寄せてもらえることも。

阿部泰郎氏「熱田宮の縁起―『とはずがたり』の縁起語りから」『解釈と鑑賞』第63巻12号
一九九八年

伊藤正義「熱田の深秘―中世日本紀私注」『人文研究』第31巻9号 一九八〇年

伊藤正義「続・熱田の深秘―資料『神祇官』」『人文研究』第34巻4号 一九八二年

伊藤正義「中世日本紀の輪郭―太平記における卜部兼員説をめぐって―」『文学』第40巻10号 一九七二年

阿部泰郎氏「日本紀と説話」『説話の場―唱導・注釈 説話の講座3』勉誠社 一九九三年

あとがき

個人的に、「神道由來事（假題）」のテキストと出会って20年くらいになります。いずれは子供むけの現代語訳にしたいなあと思いつつ、時間だけが過ぎてしまった。具体的な、きっかけみたいなものは「神道由來事（假題）」と同じところに読んでいた『神皇正統記』の現代語訳が出版になって、子供に読み聞かせるための注意書きを書いてみたことが『神皇正統記』だけでなく、やはり「神道由來事（假題）」を読み聞かせたい」と強く思うようになったのでしよう。まあ現代語訳とはいっても「あつたのしむひ」については、単語を、おつていくだけで精一杯で、ちゃんとした現代語になっているのか、おぼつかない。

日本の神話を、しらべる前に仏像に興味を持っていて、しらべていたのが、今回の現代語訳には大きな手助けになった。大学の学生が親からの仕送りの減額で図書館に、こもつて、しらべ物をするのが、むつかしくなっているといます。べつに、とりたてて結果が、ともなわなくても、なにかにうちこむことは大切なことのように思います。

*索引では現在一般に使われている読みがなに改めたものもあります。また、用語解説を附しました。

【索引・用語解説】

用語・書名

アウトライン 34 ……あらすじ

【あ】 闕伽(あか) 27

…水のこと。アクアの語源とも

朱鳥あかみとり(元年) 22

…天武天皇の15年。天武没年。

芥虫(あくたむし) 11 12 36 37 43

53 ……ゴキブリの古称

葦原国(あしはらく) 2 35

…日本の異名

熱田系(あつたけい)テキスト

34 43 44 54 58 ……熱田で創造・

伝来されたテキストの総称

熱田の深秘(あつたのじんび)

1 32 33 35 41 44 45 47 48 49 50

51 52 53 54 55 56 57 58 59 60

熱田宮寛平縁起(かんびょうえん

ぎ) 34 ……寛平2年に書かれた

とされる熱田神宮の由来

熱田宮秘釈見聞(ひしゃくけんも

ん) 1 39 40 47 48 53 55 56

あづま 16 18 ……東の古称

あづまより 18 ……語彙縁起説話

迹(あと)を垂(た)れる 6 7 18 23

36 ……垂迹(すいじゃく)。仏様が神

様として、すがたをあらわすこと

アプリアリ 59 ……別の現象の流

行に左右されない

天逆鉾(あめのさかほこ) 2 35 42

53 54 ……矛(ほこ)、アメノヌボコ

一念信心(いちねんじんじん) 30

…1度願えば信じる心が、さだま

ること

因位(いんい) 23 26

…悟りをひらく前の姿

夷(えびす) 15 16 28 29 33 37 41

…東国の蝦夷(えみし)のこと。

閻浮檀金(えんぶだごん) 26 40

…理想とされる金

擁護(おうご) 8 ……みまもり

おもしろ 14 32 37 59

…光がもどつて顔が白く見えた

ことから面白(おもしろ)という

【か】 鏡(かがみ) 10 11 23 28 33

36 40 41 ……青銅鏡。神様のよりし

ろにされることが多い

神楽(かぐら) 5

…神様にささげる、おどり

神在月(かみありづき) 11 36 43

…旧暦10月の異名

感応(かんのう) 25

…信心が神仏に通じて

鉄(てつ)がね 5 11 12 36

…鉄(てつ)

熊野の本地 44

袈裟(けさ) 21 39 ……僧のころも

化身(けしん) 21 23 24 25 26 28

註 40 41 ……べつの、すがたとして、

あらわれること

化度(けど) 18 23 ……教化(けど)き

ようけさいどの略。人々を仏法に

向かわせて救うこと

金(こがね) 25 26 ……金(きん)

御殿(ごてん) 26 40 ……社殿

コミット 34 ……かかわりあう

垢離(ごり) 30 ……世俗のケガレ

を落とすこと。水垢離(みずごり)

【さ】 濟度(さいど) 8 18 註 ……救済

と悟りへの道をひらくこと

サブテキスト 55 59

…それだけでは成立しづらい、補

助的なテキスト

三悪道(さんあくどう) 20

…死後の6つの世界のうち下位

の地獄(じごく)・餓鬼(がき)・畜生

(ちくしょう)の道(世界)

三鈷・五鈷・独古・鈴 26

…金剛杵(こんごうしよ)・金剛鈴

(れい)などの密教法具(ほうぐ)

三昧耶形(さんまいぎょう) 20 38

47 55 ……仏の心持ちを持ち物や

手のカタチで表現したモノ

紫雲(しうん) 10 24

磁石(じしやく) 12 37

衆生(じゆじょう) 3 6 8 20 23 30

…まよえる人々。一切(いっさい)

衆生で生きとし生けるもの

成就(じょうじゆ) 2 7 13 23 註

…なしとげること

成所作智(じょうしよさち) 23
 ……なすべき事をなすとげる智
 生身(しょうじん) 22 39 46
 ……いき身の仏様
 成仏(じょうぶつ) 20 38
 ……仏になること
 神璽(しんじ) 3 註 14 37 42 53 54
 56 ……日本のゆずり状
 神明(しんめい) 14 ……神明社の
 祭神は天照大神のことが多い
 誓文(せいもん) 14 ……契約書
 詮議(せんぎ) 21
 ……評議して、あきらかにすること
 宣旨(せんじ) 6 註 11 16 註 21 37
 ……天皇からの命令
 蒼天(そうてん) 20 ……あおぞら
 蘇合(そごう) 28 41
 卒爾(そつじ) 30
 ……注意や配慮もなく軽率に
 村南・村北 9
 大円鏡智(だいえんきょうち) 23
 ……鏡のように照らしだす智
 【た】代官(だいかん) 13
 大紅蓮(だいがれん) 12 37
 ……寒い地獄
 内裏(だいり) 16 22 29
 ……天皇の居所
 奈落(ならく) 20 ……地獄
 知行(ちぎょう) 12
 ……国を治めること
 智拳印(ちけんいん) 2
 ……手のカタチ(印相)の1つ
 知者(ちしゃ) 20
 ……道理をわきまえた人
 ちはやぶる 5
 ……神にかかる枕詞
 中世日本紀(ちゅうせいにはんぎ)
 32 59 ……中世の神話解釈
 中台(ちゅうだい) 10 13 註 29
 ……本尊(ほんぞん)
 朝敵(ちようてき) 12 37
 ……朝廷(ちようてい)の敵
 勅誕(ちよくじょう) 11
 ……朝廷の決まり
 勅命(ちよくめい) 16
 ……天皇の命令
 得道(とくどう) 20 26
 ……仏道をえること
 【な】日本書紀(にはんしよき) 32
 34 35 45 ……日本最初の歴史書、日
 本紀(にはんぎ)とも
 如意宝珠(にょいほうじゆ) 26 28
 40 41 ……願いを叶える玉
 人皇(にんのう) 6 20 ……神代と
 神武天皇以後を区別しての天皇
 【は】パースペクティブ 59
 ……見通し
 白鳥(はくちょう) 18 19 38
 蓮切(はすきり) 28 ……剣の名前
 八葉(はちよう) 23 26 39 49 50
 ……日本のこと
 平等性智(びようどうせいち) 23
 ……自他の平等をしめす智
 仏法(ぶつぽう) 2 7 12 13 註 18 37
 ……仏教の教え
 舟(ふね) 4 9 ……小さな舟、容器
 法界体性智(ほうかいたいししよう
 ち) 23 註 29
 ……存在そのものとしての智
 本地(ほんち) 6 註 22 24 26 29 30
 39 40 41 44 45 50 ……神様の仏様
 としてすがた。本地仏。本来の姿
 梵網経(ぼんもうきょう) 25 26 40
 46 49 50 51 52 55
 ……仏教者が守るべき決まり(戒
 律)について書かれた経典
 【ま】末社(まつしゃ) 11 ……神社
 の中心的な祭神ではない神々、枝宮
 妙果(みょうか) 26 ……仏の悟り
 妙觀察智(みょうかんさつち)
 23 ……ありかたを観察する智
 大和言葉(やまとことば) 5 14
 ……日本語。とくに漢語・外来語で
 ないもの
 リアリティー 32 ……現実味
 利生(りしろう) 30
 ……神仏の利益(りやく)
 両界(りようかい)・両部(りようぶ)
 7 36 49 ……金剛界と胎藏
 我が朝(わがちよう) 2 6 16
 ……日本のこと

尊格・地名

【あ】愛染明王(あいぜんみょうおう) 20 38 …… 仏様の名前

愛智郡(あいちぐん) 23

…… 愛知県名古屋近辺

浅間山(あさまやま) 27

…… 長野・群馬県境にある山。富士

山の神様も浅間(せんげん)神社

阿闍如来(あしゆくによらい) 23

39 …… 五智の東を象徴する仏

熱田(あつた) 20 21 25 26 27 28

29 33 34 38 40 45 52 53 54 55 57 58

…… 地域としての熱田

熱田神宮(あつたじんぐう) 33 34

43 45 48 49 51 52 53 55 58 59

…… 現在の熱田神宮の呼称

熱田大明神(あつただいみょうじん)

45 …… テキスト内での熱田宮の祭

神の呼称

熱田大神(あつたのおおかみ) 45

…… 現在の熱田神宮の祭神

(熱田宮(あつたのみや) 22 24 25

29 30 33 37 39 40 45 46 48 50 56 58

59 …… テキスト内での熱田神宮の

呼称。熱田社を含む

熱田明神(あつたみょうじん) 14

22 45 …… 大の脱とも考えられる

が、使い分けがあるかも?

天照大神(あまてらすおおみかみ)

3 4 5 6 7 8 9 10 12 13 14 23 35

36 37 39 46 …… 神道の最高神

天岩戸(あまのいわと) 5 14 35 36

46 …… 天照大神が、かくれた場所

阿弥陀(あみだ)如来 23 26 29 39

…… 西方極楽浄土の教主

天村雲剣(あめのむらくものつるぎ) 10 23 24 28 36 39 40 43 47 48

49 …… ヤマトノヲロチの尾から出

てきた剣。草薙(くさなぎ)剣とも

荒御前(あらみさき) 15 21 37

…… 荒御鋒とも書く

阿波国(あわのくに)焚山 24

…… 四国・徳島県の剣山・焼山寺

ようさんじ)周辺か?

【い】伊弉諾尊(いざなぎのみこと) 2 3 4 7 8 13 23 26 35 36 39 40

伊弉册尊(いざなみのみこと) 2

五十鈴川(いすずがわ) 6

…… 伊勢神宮、近くの川

出雲大社(いずもたいしや) 3 35

…… 出雲にある神社

出雲国(いずものくに) 5 7 8 11

17 24 36 40 46 …… 鳥根県の東部

伊勢大神宮(いせだいじんぐう) 15 16 27 28 36 37 38 42 43 44 52 53

54 57 …… 伊勢神宮

伊勢国(いせのくに) 6 11 21 27

41 43 44 53 54 …… 三重県の大半

稲種公 ↓たけいなだねのみこと

39 43 …… 素盞鳥尊の妻

伊吹(大)明神(いぶぎ(だい)み

ようじん) 17 …… 伊吹山の神様

伊吹山(いぶぎやま) 17 (24) 38

…… 岐阜と滋賀の境の山。筑紫にも

岩田川(いわたがわ) 18

…… 熊野に流れる川

岩戸山(いわとやま) 27

【う】宇佐宮(うさのみや) 15

…… 大分県にある神社

宇陀郡(うだぐん) 5

…… 奈良県の地名

恵比須(えびす) 3 35

…… 漁業の神様

夷(えびす) 3 註 4

…… 兵庫・西宮神社の祭神、夷三郎

【お】奥州(おうしゅう) 27

…… 福島・宮城・岩手・青森と秋田

の一部。陸奥(みちのく)

近江国(おうみのくに) 17 27

…… 滋賀県

大宮(おおみや) 26 27 28 29 41 50

51 …… 熱田神宮の本宮

尾張願興寺(おわりがんこうじ)

52 55 …… 金山の南にある尾張氏

の氏寺と目される廃寺(はいじ)

尾張氏(おわりし) 33 45 52 55

…… 古くは熱田神宮の神官の家系

尾張国(おわりのくに) 16 18 20

23 33 34 52 53 …… 愛知県西部

海蔵門(かいぞうもん) 29 41

- 月蓋長者がつかいちようじや) 40 ……日本の真言宗の始祖。空海
- 26 ……インドの富豪(ふごう) 五智如来(ごちにょらい) 23 28 29
- 【か】金池(かなち) 25 41 45 50 ……金剛界(こんごうかい) 聖観音菩薩(しょうかんのんぼさつ) 23 29 39 41
- 迦毘羅衛国(かびらえこく) 22 39 大日如来と東西南北の4仏 ……六観音の1つ。南に浄土がある
- 49 50 ……インドの釈迦族のいた国 護法童子(ごほうどうじ) 25 常寂光(じょうじやつこう) 29 41
- 法羅陀山(からだせん・きやらだせん) ……乙護法(おとごほう)。子供のすがたをした鬼神
- 薩のすみか 金剛界(こんごうかい) 註註註 27 23
- 紀大夫(きだゆう) 19 20 註 38 49 ……胎蔵(たいざう)とセットで
- ……1説に源大夫の弟とも、妻とも 両部(りょうぶ)・両界という
- 草薙劍(くさなぎのつるぎ) 23 28 魂・魄(こん・はく) 15 37
- 33 39 ……天村雲劍の異名 【さ】櫻宮(さくらのみや) 11
- 百済国(くだらこく) 8 36 44 ……伊勢の斎王をまつる神社か?
- ……朝鮮半島にあった国 醒ヶ井(さめがい) 17 38
- ……滋賀県の地名
- ……1説に源大夫の弟とも、妻とも 地蔵菩薩(じざうぼさつ) 26 29 40
- ……天村雲劍の異名 41 ……釈迦の没後、この世を守る
- 熊野(くまの) 18 38 仏。地獄・子供を守護。お地藏さん
- ……和歌山県の霊地 信濃国(しなののくに) 26 27 40
- 熊野権現(くまのごんげん) 3 7 ……長野県
- 8 18 23 28 35 36 39 41 44 釈迦(しゃか)如来 註註 7 12 22 23 39
- ……熊野の神様 42 ……仏教の創始者。金剛界では
- 景行(けいこう)天皇 14 15 37 北方は不空成就如来
- 外宮(げくう) 6 7 36 43 十二所(じゅうにしよ) 24
- 花蔵世界(けざうせかい) 23 24 29 十二神将(じゅうにしんしょう)
- 39 41 51 ……蓮華蔵(れんげざう)世 24 ……薬師如来の護衛(ごえい)
- ……厳密には華蔵世界 十二天(じゅうにてん) 25
- 源大夫師介(げんだゆうもろすけ) ……四方八方と天地、日月をしめす
- 16 20 25 註註 29 ……松后嶋の家父長
- 皇太神(こうたいしん) 6 7 36 インドの神様たち
- ……日本での最高神 春興殿(しゅんこうでん) 29 41
- 弘法大師(こうぼうだいし) 註註 25 27 ……内裏の内侍所の鏡がある場所
- ……春敲門(しゅんこうもん) 29 41
- ……聖観音菩薩(しょうかんのんぼさつ) 23 29 39 41
- ……つ) 23 29 39 41
- ……浄瑠璃(じょうるり)世界 29 ……薬師如来の浄土。瑠璃光浄土
- ……新羅(しらぎ) 15 20 21 22 25 37
- 39 46 ……朝鮮半島にあった国
- 白鳥塚(しろとりづか) 19 26 27 38 40 49 50
- ……(熱田)大明神の塚(墓)
- 新宮(しんぐう) 24
- ……本宮から新しく別れた神社
- 神功皇后(じんぐうこうごう) 14 註
- 15 37 ……応神天皇の母
- 神泉苑(しんせんえん) 27 40
- ……京都の二条城の南にある、その
- 震旦(しんたん)・中国(ちゅうごく) 註註 26
- ……中国大陸
- 神武天皇(じんむてんのう) 14 37
- 60 ……初代天皇。山幸彦の孫
- 【す】垂仁(すいにん)天皇 6 36
- 素盞鳥尊(すさのをのみこと) 3
- 4 5 6 8 10 11 23 24 27 28 35 36
- 39 40 41 ……イザナギ・イザナミの子供。三貴神の1柱
- 住吉大明神(すみよしだいまみょうじん) 15 21 22 39
- ……大阪府に鎮座する神様
- 駿河国(するがのくに)・富士 26

- …静岡県の中央の富士山
 諏訪湖(すわこ) 27
 …長野県にある湖
 諏訪大明神(すわだいみょうじん)
 15 …長野県に鎮座する神様
 善光寺(ぜんこうじ) 26 40 …長
 野県のお寺、阿弥陀如来が有名
 善女龍王(ぜんによりゆうおう)
 26 27 40 …龍女。女性が成仏する
 ことのシンボル
 千の松原(せんのみつばら) 17 38
 …滋賀県の地名。松原浜、千千(ち
 ぢ)の松原とも
 善名称吉祥王(ぜんみやうしようき
 ちじょうおう)如来 26註
 …七仏薬師の1
 【た】大自在天(だいじぎいてん)
 12 25 28 …インドのシバ神の異名
 大蛇(だいじゃ) 4 9 10 17 24 28
 29註 36 38 40 41
 …神様が変わる動物の1つ
 胎蔵(たいざう) 註 7 24 註註 40 49
 …金剛界とセツトで両部・両界
 大通智勝(だいとうちしょう)如来
 26 …『法華経』で説かれる仏
 大日如来(だいにちにょらい) 2
 3 12 23 24 35 39 40 42
 …密教の最高仏
 大梵天王(だいはんてんのう) 7
 36 …梵天。インドの神様
 第六天魔王(だいろくてんまおう)
 12 13 35 37 42 52 53 54 56 57 58
 …他化自在天の魔王。仏教由来
 高蔵宮(たかくらのみや) 25註 27 29
 41 …高座結御子神社(たかくら
 むすびみこじんじゃ)
 高天原(たかまのほら) 6 7 10 46
 …天照大神が治める天上の国
 建稲種命(たけいなだねのみこと)
 23註 28 39 40 …ミヤズ姫の兄。稲
 種公。古事記では建伊那陀宿禰158
 龍羅宮(たつやのみや) 25
 …本宮裏の龍神社か? 高蔵宮
 の誤りの可能性も?
 田中明神(たなかみょうじん) 7
 …出雲にある神社か?
 谷汲(たにぐみ) 27
 …岐阜県揖斐川町の地名
 仲哀(ちゅうあい)天皇 14註 15 37
 中国(ちゅうごく) 18
 …熊野と東国間の土地
 鎮皇門(ちんこうもん) 29 41
 ツキメ・カシキメ 12 43
 …斎女・賢女の意味か?
 【つ】筑紫(つくし) 21註 22 24 29
 …九州北部
 月読尊(つきよみのみこと) 3 35
 …月の神様
 劍宮(つるぎのみや) 25
 …八劍宮の八の腕の可能性も?
 劍明神(つるぎのみょうじん) 19
 38 …八劍の八の腕の可能性も?
 手名槌(てなづち)・脚名槌(あしなづ
 ち) 9 36
 …稲田姫の父母
 天竺(てんじく) 註 2 22 25 27 36 39
 40 …インド
 天照大神(あまてらすおおみかみ
 天神(てんじん)7代 2 3 35
 道行法師(どうぎょうほうし) 20
 21 22 25 26 33 39 40 46 47 51
 …草薙剣を、ぬすもうとする
 東国(とうごく) 15 16 註 18 19 28 34
 37 38 …内裏から関所より東の国
 十束(とつか)劍 9 16註 24 28 36 40
 鳥羽山池(とばやまいけ) 27
 【な】内宮(ないくう) 6 7 36 43
 南閻浮提(なんえんぶだい) 6 12
 13 …天竺、震旦、我が朝のある
 ところ。南瞻部州(せんぶしゅう)
 丹生大明神(にうだいまょうじん)
 3 4 5 35 36 …和歌山県の神様
 日天(にってん) 25 40 …十二天
 の1。太陽をしめすインドの神
 日本 3 6 7 8 12 13 14 20 21 22
 23 32 34 35 37 39 40 42 45 49 53 60
 …わが国。日の昇るところ意味
 如是御前(によせごぜん) 26 40 46
 49 50 …月蓋長者の娘。如是は
 「このように」の意味で、お経の始
 まりは「如是我聞」が多い
 【は】博多(はかた) 21註 22 39
 …福岡県福岡市の地名

- 百済国 ↓ くだらこく
 白山(はくさん) 27
 …伊勢の地名
 二村山(ふたむらやま) 27
 …日本武尊の妻。源大夫の姫宮
 …石川・福井・岐阜にまたがる山
 …豊田市前後付近にある山
 三輪明神(みわみょうじん) 3 註4
 白山権現はくさんごんげん) 3
 補陀落山(ふだらくせん) 27
 8 36 …奈良県の大神(おおみわ)
 神社、大物主
 7 8 35 36 44 45 …白山の神様
 …観音菩薩が住むという山
 無熱池(むねつち) 25 27
 …インドにある池
 旗屋(はたや) 19 38 …熱田の地名
 仏生石(ぶつしょうせき) 23 註28 39
 49 …釈迦誕生にかかわる石、あ
 …インドにある池
 八幡大菩薩(はちまんたいぼさつ)
 るいは仏心をもつた石、仏足石?
 不動明王(ふどうみょうおう) 22
 29 39 41 46 …仏様の名前。剣と
 縄を持って、おこつた顔をしている
 14 15 37 …応神天皇のこと。神様
 不破関(ふわのせき) 16 註17
 …ヤマトノヲロチのこと
 なの(に)菩薩(仏様の号)を名のる
 八剣宮(はつけんぐう) 27 28 29
 40 41 …熱田神宮の別宮
 八剣明神(はつけんみょうじん)
 22 39 …熱田神宮の別宮・八剣宮
 宝生(ほうしょう)如来 23 39
 …五智の南を象徴する仏
 北陸道(ほくりくどう) 8 36 45
 …福井・石川・富山・新潟あたり
 播磨(はりま)の明石(あかし) 21
 宝生(ほうしょう)如来 23 39
 14 16 17 33 37 38
 …熱田神宮の主祭神の1柱
 【ひ】水上宮(ひかみのみや) 20
 23 27 29 39 41 50 …名古屋市大
 高の水(みづ)上(かみ)姉(あね)子(こ)ひかみあね(こ)神社
 用明(ようめい)天皇 11 36
 毘沙門天(びしゃもんてん) 29 41
 【ま】摩訶陀国(まがたこく) 7 36
 【り】龍王(りゅうおう) 4 35
 …海や水の神様
 …四天王の1、北方を守る。不
 松后嶋(まつこのしま) 16 18 25
 龍宮城(りゅうぐうじょう) 24 29
 40 41 50
 …ミヤズ姫の居所の場所。
 38 40
 40 41 50
 …乙姫のいる海の底の国
 日永(ひなが) 21
 松炬嶋(とも) 38 40
 …名古屋市守山の龍泉寺か?
 …三重県四日市市の地名
 密厳浄土(みつごんじょうど) 23
 龍山寺(りゅうせんじ) 24 40
 …ヤマトノヲロチのいた場所
 …大日如来を教主とする浄土。け
 靈鷲山(りょうじゆせん) 27
 …インドの釈迦が説法した場所
 蛭子(ひるこ) 3 4 35 44 …イザ
 がれた、この世界そのもの
 翠ヶ池(みどりがいけ) 27
 【わ】和歌の関(わかせき) 6
 …出雲にある地名か?
 ナギ・イザナミの子供。不完全
 美濃国(みのくに) 17 27 34
 度会郡(わたらいぐん) 6
 日破宮(ひわりのみや) 25 28 29
 …白山の火口湖
 岐阜県(たけふち) 16 18 19 20 23 28
 …岐阜県南部
 二見浦(ふたみのうら) 6
 ミヤズ姫(ひめ) 16 18 19 20 23 28